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Доклад губернатора Орловской области А.Е. Клычкова 
Уважаемый 

Геннадий Андреевич! 
Уважаемые товарищи! 

Прошедшие выборы стали 
важнейшей общественно-по-
литической кампанией, в ходе 
которой коммунисты, несмот-
ря на тяжелейшие условия ра-
боты, смогли достучаться до 
сердец миллионов избирате-
лей. Как было уже отмечено, 
мы шли к людям с детальной, 
научно продуманной про-
граммой действий, вырабо-
танной на Орловском эконо-
мическом форуме.  

Исторический выбор России 
и Русского мира — это наш от-
каз от подчинения мировому 
финансово-спекулятивному 
капиталу. На протяжении 30 
лет после предательского раз-
вала СССР и демонтажа социа-
листической системы мы ви-
дим бесплодные потуги либе-
ральной экономической моде-
ли. Под руководством Генна-
дия Андреевича Зюганова на-
ша партия на протяжении 
всего этого периода выступа-
ет против этой антинарод-
ной, русофобской политики. Это 
политика подчинённости За-
паду — нашим врагам.  

Наоборот, опыт строитель-
ства великой Советской держа-
вы обязывает нас отдавать 
приоритет суверенной эконо-
мике, задачам новой инду-
стриализации и промышлен-
ной революции XXI века. Весь 
реальный сектор — промыш-
ленность, сельское хозяйство, а 
также поддержка предприни-
мательской инициативы, во-
просы формирования трудо-
вых резервов, обеспечение вы-
соких стандартов уровня жиз-
ни человека труда — всё это 
должно быть во главе угла. Это 
— наша программа, наш путь и 
задачи. 

Осознавая это, мы шли к 
своим избирателям с откры-
тым сердцем, с чистыми по-
мыслами. И с легендарным де-
визом, который возрождён 
КПРФ и вновь звучит набат-
ным призывом: «Всё для 
фронта! Всё для победы!». 

10 сентября завершились 
выборы губернатора области — 
важнейшее общественно-по-
литическое событие, которое 
определило будущее региона 
на ближайшие 5 лет. Почти 
56% избирателей приняли 
участие в голосовании, из них 
более 82% поддержали мою 
кандидатуру, поддержали наш 
курс на развитие Орловщины. 
Считаю, это высокая оценка 
итогов пройденного пути и ра-
боты коммунистов в регионе. 
Результат тем более значим, 
что он почти не отличается от 
итогов выборов в сентябре 
2018 года. Тогда при явке более 
57% за мою кандидатуру про-
голосовали 83,5% орловчан. 

А ведь, как правило, после-
дующие выборы всегда идут 
тяжелее. Избиратели голосуют 
не столько за планы, сколько за 
результаты того, что сделано 
или, наоборот, по тем или 
иным причинам не сделано. 
Это важный показатель, и лю-
ди по достоинству оценили ра-
боту, в том числе с учётом «ко-

видной эпопеи», западных 
санкций, частичной мобилиза-
ции — всех тех событий, кото-
рые вызывали серьёзнейшее 
напряжение в обществе.  

Значит, нам удалось с этим 
напряжением справиться. На-
править его в нужное русло. 
Преобразовать в энергию со-
зидания и развития. Исполь-
зовать «окно возможностей», 
которое всегда есть в эпоху 
вызовов. 

Жители Орловской области, 
принимая на себя ответствен-
ность за будущее родного края, 
стремясь внести лепту в реше-
ние общенациональных задач, 
продолжают делать всё, 
чтобы строить успешное бу-
дущее региона, муниципаль-
ных образований. Мы твёрдо 
осознаём, что каждый успех 
здесь — на ниве мирного 
строительства — это вклад 
в победу России. 

За прошедшие годы вме-
сте мы добились выполне-
ния важнейших планов и 
задач развития региона. 
Обеспечены финансовая ста-
бильность и бюджетная сба-
лансированность, область 
полностью избавилась от 
коммерческих кредитов. Ва-
ловый региональный продукт 
увеличился в 1,6 раза. По ито-
гам прошлого года он превы-
сил 368 млрд рублей. Инве-
стиции в основной капитал 
увеличились в 1,4 раза. В це-
лом в экономику региона 
привлечено более 300 млрд 
рублей инвестициий, откры-
ты 50 новых предприятий, 
создано 14 тыс. рабочих мест. 
Практически удвоился объём 
отгруженных товаров, про-
изведённых в регионе.  

Орловская область тради-
ционно играет важную роль в 
обеспечении продоволь-
ственной безопасности 
страны. Объём производства 
сельскохозяйственной продук-
ции увеличился в 2,4 раза. 
Уборка урожая этого года ещё 
продолжается. Можно с уве-
ренностью сказать, что мы до-
стигнем общего валового сбо-
ра зерновых и масличных 
культур в объёме 5 млн тонн. 

Существенно выросли мощ-
ности сельхозпереработки. 

Планируется создание в 
Орловской области Нацио-
нального центра семено-
водства. Этот проект полу-
чил одобрение на высшем 
уровне. 

Достигнуты значимые ре-
зультаты в развитии про-
мышленности. Область в 2022 
году стала второй в ЦФО по 
объёму отгруженных това-
ров в обрабатывающих про-
изводствах. Среднемесячная 
заработная плата выросла к 
уровню 2021 года на 14,7%, по 
темпу роста регион занял 3-е 
место в ЦФО и 14-е в России.  

Уровень безработицы по 
итогам года рекордно низкий, 
даже доковидный показатель 
2017 года улучшен более чем 
на 50%. 

В созданную с нуля терри-
торию опережающего соци-
ально-экономического раз-
вития «Мценск» инвестиро-
вано более 4,7 млрд рублей, 
создано 2250 рабочих мест. 
Особая экономическая зона 
«Орёл» сегодня насчитывает  
8 резидентов.  

Вместе с «Мираторгом» дали 
старт реализации проекта — 
строительству завода по глубо-
кой переработке картофеля. 
Объём инвестиций увеличен 
до 17,5 млрд рублей.  

Среди других перспектив-
ных проектов особого вни-
мания заслуживает созда-

ние межвузовского студен-
ческого кампуса в Орле, ко-
торый будет готовить специа-
листов для таких сфер, как 
микроэлектроника, приборо-
строение, радиоэлектронная 
промышленность. 

Развитие бюджетных воз-
можностей позволило уве-
личить социальные инве-
стиции. Проводить социаль-
но ориентированную поли-
тику, направленную на 
улучшение качества жизни 
людей, что является важней-
шей, принципиальной установ-
кой КПРФ. Вложения в соцсфе-
ру выросли в 1,5 раза. Объём 
средств, направленных на 
строительство, реконструкцию 
и капитальный ремонт соци-
альных объектов, увеличился 
более чем в 9 раз. 

Ведётся системная работа 
по развитию инфраструкту-
ры. Обеспечены крупные до-
стижения в сфере благо-
устройства. Благодаря уча-
стию в федеральных програм-
мах более чем вдвое выросли 
вложения в дорожную сферу. 
За эти годы в регионе построе-
но и отремонтировано свыше 
1200 километров дорог. Ре-
шён вопрос строительства За-
падного обхода Орла. 

Рост в жилищном строи-
тельстве составил 40%. Введе-
но более 1,7 млн квадратных 
метров жилья.  

Регион уделяет приори-
тетное внимание поддерж-
ке участников СВО и их се-
мей. Составлено более 2200 
социальных паспортов для 
оказания адресной поддерж-
ки. Установлены социальные 
выплаты и ежемесячные де-
нежные компенсации. Открыт 
региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества».  

Инициативный проект 
региона — Семейные МФЦ — 
позволяет семьям в режиме 
«одного окна» быстро и каче-
ственно получить весь спектр 
социальных услуг. Проект се-
годня реализуется уже в 21 ре-
гионе страны. 

Именно основываясь на 
итогах работы за истекшие 
пять лет — на «пятилетке ре-
зультатов» и базовых положе-
ниях партийных программных 
установок, мы сформировали 
программу избирательной 
кампании, учитывая, конечно, 
основные направления дея-
тельности на будущее. 

В качестве приоритетных 
сфер деятельности, которые в 
контексте выборов наиболее 
«востребованы» жителями ре-
гиона, были определены сфе-
ры здравоохранения, благо-
устройства, дорожного строи-
тельства, а также организации 
досуга. Максимально мы стре-
мились обеспечить открытость 
власти для диалога с людьми. 

Впервые в рамках избира-
тельного процесса совместно с 
другими зарегистрированны-
ми кандидатами я участвовал 
в дебатах на телевизионных 
каналах и радио.  

Данное решение способ-
ствовало максимальному ин-
формированию населения не 
только о проводимых выборах, 
но и о реальных достижениях 
региона за прошедшие 5 лет, 
об усилиях Коммунистической 
партии Российской Федерации 
по всем направлениям разви-
тия Орловской области.  

Хочу также отметить, что 
буквально неделю назад в 
Спасском-Лутовиново мы 
провели очередное заседание 
Спасского клуба, где с ведущи-
ми федеральными экспертами 
дополнительно ещё раз обсу-
дили стратегические направ-

ления и проекты новой орлов-
ской пятилетки. Это проект 
межвузовского студенческо-
го кампуса, орловского 
аэропорта, Западного обхо-
да Орла, достройка много-
профильного медицинского 
центра областной больни-
цы. В идеале каждый из этих 
проектов должен дать свой си-
нергетический межотраслевой 
эффект, откроет многолетнюю 
перспективу и, конечно, воз-
можность решения текущих 
актуальных задач.  

Помимо общеобластных ли-
дерских проектов, аналогич-
ные приоритеты должны быть 
в каждой сфере нашей дея-
тельности — будь то промыш-
ленность, сельское хозяйство, 
развитие территорий, взаимо-
действие с гражданским обще-
ством, здравоохранение, куль-
тура, спорт. Соответственно, 
это касается и каждого муни-
ципального образования. 

При решительной поддерж-
ке, которую я всегда получаю 
от Геннадия Андреевича Зюга-
нова, от высших партийных 
органов и областной организа-
ции КПРФ, мы продолжаем 
нашу совместную работу — 
развитие Орловщины — с 
опорой на нужды и интере-
сы людей. 

Спасибо вам за эту под-
держку! 

Уважаемые товарищи!  
Нынешняя избирательная 

кампания — особая. Она отли-
чается не только общенацио-
нальным масштабом. Мы с ва-
ми видим главное — эти выбо-
ры прошли в чрезвычайных 
условиях, когда впервые в ис-
тории против России ведёт 
войну не отдельно взятая стра-
на, а коллективный Запад: по-
томки Гитлера, Наполеона и 
идеологов «холодной войны» 
— все, вместе взятые. На раз-
ных фронтах, в разных на-
правлениях. «Горячие точки» 
начинают разгораться по все-
му периметру наших границ. 

На огневых рубежах специ-
альной военной операции ре-
шается судьба страны. Как от-
метил Геннадий Андреевич 
Зюганов — это «момент ис-
тины, и надо максимально 
объединить усилия, спло-
тившись перед лицом исто-
рической угрозы». Для нас с 
вами нет сегодня более важ-
ной цели!  

Сейчас, как никогда, нам 
нужны единство, сплочён-
ность, осознание высшей сте-
пени угрозы государству и на-
роду, цивилизации Русского 
мира. Эта угроза не только 
внешняя, но и внутренняя.  

Коммунистическая партия 
не понаслышке знает, о чём 
идёт речь. В этом году мы с ва-
ми встретили исторический 
юбилей — 30-летие воссозда-
ния Коммунистической пар-
тии Российской Федерации. На 
волне пещерного антикомму-
низма силы, узурпировавшие 
власть в нашей стране и при 
поддержке Запада развалив-
шие великую Советскую дер-
жаву, приняли варварский и 
предательский акт о запрете 
партии. Историческую несо-
стоятельность этого шага дока-
зала твёрдая, принципиальная, 
истинно ленинская позиция 
Геннадия Андреевича Зюгано-
ва, его товарищей и соратни-
ков по борьбе. Эта позиция по-
требовала гражданского муже-
ства, несгибаемой воли и пре-
данности делу партии. 

В начале октября 30 лет ис-
полнилось варварскому рас-
стрелу российского парламен-
та. Это преступление ельцин-
ского режима на долгие годы 

погрузило во мрак беззакония 
и безверия нашу страну, от-
крыло двери не только матери-
альному, но и духовному пора-
бощению нашего народа, под-
чинению диктату Запада. 

Мы можем провести и дру-
гую параллель — она сама на-
прашивается здесь. Это ещё 
один кровавый переворот, ко-
торый устроила 50 лет назад 
хунта Пиночета фашистскими 
методами, диким антикомму-
низмом. И при этом действуя 
теми же либеральными мето-
дами в экономике. Переворот, 
который сверг правительство 
Народного единства Сальва-
дора Альенде, произошёл при 
участии США.  

Все так называемые цветные 
революции, а говоря откровен-
но, свержение законной вла-
сти, как и в 2014 году на Украи-
не, — это уже современный 
этап. И наша страна подвер-
глась такому же разрушитель-
ному воздействию, по сути 
внутренней оккупации, в ре-
зультате событий октября 1993 
года. Эта практика и сегодня с 
особой силой видна в собы-
тиях на Украине, которую США 
и их союзники превратили в 
полигон русофобии. 

При этом везде, где идёт на-
ступление неоглобализма, — 
везде это сопряжено с разгу-
лом антикоммунизма и анти-
советизма. И все эти годы 
КПРФ живёт и борется в усло-
виях жестокого противостоя-
ния с внутренним и внешним 
врагом. С агрессивными пла-
нами натовских стран и ко-
варными планами стратегов 
психологической, информа-
ционной войны, адептов ли-
берального уничтожения Рос-
сии. Это они «обеспечили» 
вымирание российского на-
рода — через разрушение 
здравоохранения и системы 
социального обеспечения. Че-
рез девальвацию духовных 
ценностей и пропаганду раз-
врата. Через недофинансиро-
вание науки, культуры и обра-
зования. Через поддержание 
механизмов для разворовы-
вания бюджетных средств. 
Для деградации промышлен-
ности, которую держат на го-
лодном пайке «таргетирован-
ной инфляции». 

Но правда и истина — на 
нашей стороне.  

Это с особой силой обозна-
чилось с началом специальной 
военной операции, когда так 
называемые испугавшиеся 
патриоты хлынули из страны 
— те, кто годами и десятиле-
тиями промывал мозги нашей 
молодёжи. Их всех коробит от 
того, что они слышат от ком-
мунистов. А мы говорим лю-
дям правду и называем ве-
щи своими именами. Отсюда 
— такое резкое неприятие на-
шей позиции, откровенное 
противодействие. Коллеги не-
однократно отмечали это и в 
ходе прошедших выборов. И, 
конечно, мы обязаны быть го-
товы к этой борьбе.  

Нас выбрало время, и мы 
сегодня в ответе за будущее. В 
горниле сегодняшнего проти-
востояния с Западом должно 
произойти духовное обновле-
ние общества с опорой на 
патриотизм и все традицион-
ные ценности нашего народа, 
которые помогли победить в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

КПРФ — это партия патрио-
тов и государственников. С 
первых дней спецоперации 
мы встали вместе с защитни-
ками Родины. С жителями 
освобождённых территорий — 
новых регионов России. 

Хочу сказать на примере Ор-
ловской области, где всегда 
сильны традиции патриотиз-
ма и дружбы народов. Мы под-
няли настоящую волну народ-
ной поддержки. В начале года 
по моей инициативе было 
подписано заявление ведущих 
политических сил региона о 
нашей совместной работе, 
единстве и сплочённости в це-
лях защиты национальных ин-
тересов России, помощи участ-
никам СВО. Всё это время мы 
ведём непрерывную работу по 
обеспечению нужд и потреб-
ностей тех, кто находится в зо-
не спецоперации.  

Уже давно за тысячу тонн 
перевалила цифра общей по-
мощи, которую собрала и от-
правила Орловщина для на-
шей армии. Собраны десятки 
миллионов рублей народных 
пожертвований, и они продол-
жают поступать. Организова-
на поставка строительных ма-
териалов, продуктов питания, 
питьевой воды (около 700 
тонн за лето и осень!). Заку-
паются и отправляются на 
фронт одежда и амуниция, не-
обходимые и востребованные 
технические средства, такие 
как квадрокоптеры, и ещё 
многое другое. По моему по-
ручению организованы сбор и 
доставка партий орловского 
картофеля. Буквально на про-
шлой неделе доставлены пер-
вые 20 тонн, и планируется на-
править ещё 40 тонн. 

В эти недели мы обрати-
лись к предприятиям, жите-
лям поддержать общеобласт-
ной почин: на фронте нужны 
печи-«буржуйки». Наши на-
родные умельцы способны 
изготовить партии этих пе-
чей — незаменимого и про-
стого средства для обогрева 
и приготовления пищи. Про-
должается формирование 
новых грузов с тёплыми зим-
ними вещами, обувью, сред-
ствами первой необходимо-
сти. Сегодня наши земляки — 
там, с оружием в руках, про-
тивостоят обнаглевшему 
коллективному Западу, кото-
рый вновь вознамерился 
уничтожить Русскую циви-
лизацию. Наши ребята про-
тивостоят этим бесчеловеч-
ным планам, дикой, распоя-
савшейся русофобии. Мы их 
не подведём, останемся на-
дёжным тылом и источни-
ком снабжения армии!  

Область оказывает адресную 
поддержку в восстановлении 
Троицкому району Луганской 
народной республики. Отправ-
ляем гуманитарную помощь, 
плюс за лето в наших пионер-
лагерях отдохнули сотни детей 
Донбасса. 

Во время рабочих поездок в 
районы ко мне поступали об-
ращения от жителей — ветера-
нов боевых действий, просто 
от неравнодушных граждан — 
сформировать в Орловской 
области народные дружины 
для содействия силовым орга-
нам в обеспечении безопасно-
сти и правопорядка. Такое ре-
шение было принято. С учё-
том всех современных угроз 
мы должны быть готовы защи-
тить свою землю. И делать это 
грамотно, профессионально.  

Есть гражданский долг и 
твёрдое понимание того, что 
сегодня линия битвы за Рос-
сию проходит в сердце каждо-
го из нас. Есть вызовы и зада-
чи, которые мы должны ре-
шить. И мы их решим.  

Дружина получила название 
«Бригада Катукова». Образ 
легендарного полководца для 
орловчан — не просто знако-
мый. Рождение советской тан-

ковой гвардии на Орловской 
земле — всё это связано с его 
именем. И, конечно, очевидна 
историческая преемствен-
ность задач, которые решались 
80 лет назад и решаются вновь, 
по искоренению нацистской 
поросли, обильно взращённой 
на Украине под присмотром 
западных кураторов. 

Уважаемый 
Геннадий Андреевич!  

В августе вместе с земляка-
ми вы встречали 80-летие по-
беды в переломном сражении 
на Орловско-Курской дуге. По-
двиг военного поколения — 
это образец высочайшей от-
ветственности за судьбу стра-
ны. Верность исторической 
правде и победным традициям 
— священный источник веры и 
патриотизма, из которого мы 
черпаем духовные силы для 
борьбы и победы.  

Наши земляки героически 
сражаются на фронтах СВО. 
Ребята верят нам и специально 
просили организовать для них 
голосование во время губерна-
торских выборов, поддержали 
нашу программу! Они видят 
наши усилия, чёткую и прин-
ципиальную стратегию, кото-
рой мы будем следовать. Это 
линия защиты трудового наро-
да, защиты наших националь-
ных интересов. 

Наступивший с началом 
специальной военной опера-

ции судьбоносный перелом-
ный момент подтвердил исто-
рическую правоту линии на-
шей партии. Верность тех стра-
тегических оценок внутренней 
и международной ситуации, 
которые содержатся в осново-
полагающих партийных доку-
ментах. 

Вектор на укрепление госу-
дарства, поддержку отече-
ственного производства, обо-
ронной промышленности, 
армии и флота, на защиту че-
ловека труда, который под 
руководством Геннадия Анд-
реевича Зюганова реализует 
КПРФ, получает поддержку 
миллионов россиян, народ-
но-патриотических сил — 
всех, кому дорого наше Оте-
чество. 

Выражая волю народа, гордо 
неся Красное Знамя Победы, 
мы твёрдо отстаиваем безо-
пасность и суверенитет Рос-
сии, реальное народовла-
стие, социализм и социаль-
ную справедливость. 

Впереди — много сложных 
задач и испытаний. Но наш 
путь, наша историческая мис-
сия — бескомпромиссная, кро-
потливая работа во имя пар-
тии, неизменный курс которой 
поддержан миллионами рос-
сиян, принявших участие в 
сентябрьских выборах. 

Наше дело правое, победа 
будет за нами! 

Ф
от

о 
Се

рг
ея

 С
ЕР

ГЕ
ЕВ

А
.

Информационное 
сообщение 

 о работе VII (октябрьского) 
пленума ЦК КПРФ 

21 октября 2023 года состоялся очередной VII (октябрь-
ский) пленум Центрального Комитета КПРФ. Участие в 
его работе приняли члены и кандидаты в члены ЦК, предста-
вители Центральной контрольно-ревизионной комиссии, ру-
ководители народных предприятий и общественных объеди-
нений, другие приглашённые. В режиме видеосвязи очевид-
цами пленума стали представители партий, входящих в СКП 
— КПСС, региональный актив КПРФ. 

Присутствовавшие почтили память ушедших из жизни то-
варищей: председателя Центрального Совета РУСО И.И. Ни-
китчука, председателя Центрального Комитета Приднест-
ровской коммунистической партии О.О. Хоржана, а также 
коммунистов и комсомольцев, павших в борьбе с фашизмом 
на фронтах специальной военной операции. 

В торжественной обстановке Председатель Центрального 
Комитета КПРФ Г.А. Зюганов вручил партийные билеты мо-
лодым коммунистам и пожелал им успехов в борьбе за права 
трудящихся. 

VII (октябрьский) пленум ЦК КПРФ рассмотрел вопрос 
«О работе народных лидеров в массах и задачах по вы-
полнению Программы Победы». С отчётами о выполнении 
программных задач партии выступили член Президиума 
ЦК КПРФ, губернатор Орловской области А.Е. Клычков и 
первый секретарь Хакасского рескома КПРФ, глава Респуб-
лики Хакасия В.О. Коновалов. 

А.Е. Клычков в ходе своего выступления охарактеризовал 
социально-экономическую обстановку в Орловской области. 
Он показал, как реализуются планы развития региона. Вало-
вый продукт вырос в 1,6 раза, инвестиции в основной капи-
тал — в 1,4 раза, производство сельхозпродукции — в 2,4 раза. 
Открыты 50 новых предприятий. Создано 14 тысяч рабочих 
мест. С 2017 года безработица в области сократилась на 50%. 
Растёт заработная плата. Вложения в социальную сферу уве-
личились в 1,5 раза. Ведётся системная работа по развитию 
инфраструктуры и благоустройству. Инвестиции в строи-
тельство, реконструкцию и капитальный ремонт социальных 
объектов возросли более чем в 9 раз. Введено в строй свыше 
1,7 млн кв. метров жилья. Получают поддержку участники 
специальной военной операции и члены их семей. Итоги 
прошедших выборов показали, что жители Орловщины под-
держивают курс КПРФ на созидание и развитие. 

В.О. Коновалов отметил, что с 2018 года в Хакасии проведе-
на серьёзная работа по оздоровлению финансовой системы 
республики. За пять лет расходы на обслуживание госдолга со-
кратились в 6,5 раза. Доходы бюджета увеличились в 2,5 раза. 
Поступления от угольной отрасли выросли в 8 раз, от алюми-
ниевой — в 7 раз. Развиваются сельское хозяйство, обрабаты-
вающая, лёгкая и пищевая промышленность, строительство, ту-
ризм. Вложения в ЖКХ увеличились в 8,5 раза, в строительство, 
ремонт и реконструкцию дорог — в 10 раз, в АПК — в 4 раза. Рас-
ходы на здравоохранение и спорт выросли в 3 раза, вложения 
в социальную сферу — в 2,5 раза, в образование и культуру — 
вдвое. Заработали десятки новых социальных объектов. Созда-
но свыше 4,5 тысячи новых рабочих мест. Значительно выросли 
объёмы ввода жилья. Правительство Хакасии ценит доверие 
жителей и делает всё возможное, чтобы они чувствовали: 
власть в республике служит народу и работает на его благо. 

В прениях в ходе работы пленума ЦК КПРФ выступили: 
П.Н. Грудинин (директор совхоза им. В.И. Ленина), А.Е. Ло-
коть (Новосибирская область), С.И. Казанков (Республика 
Марий Эл), А.Р. Попов (г. Мариуполь, ДНР), Т.Д. Хохлова (Во-
логодская область), Н.В. Коломейцев (г. Москва), А.В. Ми-
лаева (Пензенская область), М.В. Райн (Ненецкий автоном-
ный округ), Л.А. Черкашин (Ростовская область). 

Подводя итоги обсуждения, с докладом выступил Председа-
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Он отметил твёрдую позицию пар-
тии в борьбе с буржуазной реакцией и неофашизмом. Полити-
ческие оценки КПРФ получили поддержку Международного ан-
тифашистского форума в Минске. На мировой арене российские 
коммунисты выступают консолидированно с силами, ведущими 
борьбу за мир и социальный прогресс. Ключевая задача партии 
внутри страны состоит в том, чтобы обеспечить изменение рас-
становки общественных сил в пользу социализма. 

За тридцать лет с момента своего возрождения партия на-
копила богатый опыт созидания. Правительство Примакова 
— Маслюкова вырвало Россию из тисков острейшего кризиса. 
Созданные при поддержке КПРФ народные предприятия де-
монстрируют успехи в развитии на коллективных началах. 
Под руководством коммунистов А.Е. Локотя, С.Г. Левченко, 
А.Е. Клычкова, В.О. Коновалова, А.Ю. Русских достигнуты 
важные результаты в социально-экономическом развитии 
Новосибирска, Иркутской и Орловской областей, Республики 
Хакасия, Ульяновской области. 

С трибуны пленума Г.А. Зюганов ещё раз поблагодарил мил-
лионы избирателей за поддержку КПРФ. Одержаны уверенные 
победы на Орловщине и в Хакасии. Сформированы фракции во 
всех представительных органах регионов, где прошли выборы. 
Убедительно подтверждены политическая устойчивость КПРФ 
и её статус главной оппозиционной силы. Полученные резуль-
таты коммунисты поставят на службу интересам широких на-
родных масс и воплощению в жизнь Программы Победы. 

От имени Редакционной комиссии проекты документов 
пленума представил заместитель Председателя ЦК партии 
Д.Г. Новиков. Принято Постановление VII (октябрьского) 
пленума ЦК КПРФ «О работе народных лидеров в массах и 
задачах по выполнению Программы Победы». 

С докладом о проведении отчётно-выборных партийных 
собраний и конференций выступил первый заместитель 
Председателя ЦК партии Ю.В. Афонин. Принято Постанов-
ление «О проведении отчётно-выборной кампании в пер-
вичных, местных и региональных отделениях КПРФ». 

Рассмотрен организационный вопрос. Секретарём Цент-
рального Комитета по организационно-партийной работе из-
бран В.А. Царихин. 

В преддверии пленума состоялся семинар-совещание ру-
ководителей региональных комитетов партии. Обсуждён ши-
рокий круг задач партийных отделений.  

В ходе двух дней работы активу КПРФ были продемонстри-
рованы специальные репортажи телеканала «Красная Линия» 
— «Страна будет накормлена», «Правильный выбор Хака-
сии», «Когда мэр коммунист», «Крышка нашему выбору». В 
них представлен успешный опыт работы партии на Орловщи-
не, в Хакасии и Новосибирске, а также проблемы, вызванные 
нарушениями законодательства в ходе проведения выборов. 

Работа пленума освещалась российскими средствами мас-
совой информации. Телеканал КПРФ «Красная Линия» вёл 
прямую трансляцию.  

Материалы VII (октябрьского) пленума ЦК КПРФ будут 
опубликованы в партийной печати.
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В КУЛУАРАХ ПЛЕНУМА

К оммунистическая партия 
Российской Федерации — 
это именно та политиче-

ская сила, у которой есть все 
возможности для того, чтобы из-
менить социально-экономиче-
ский курс страны. В наших анти-
кризисных программах «10 ша-
гов к власти народа», «20 не-
отложных мер для преображения 
России», в нашей Программе По-
беды — конкретные, справедли-
вые и действенные меры, кото-
рые способны помочь нашему 
Отечеству выстоять перед санк-
ционным нажимом и перейти к 
развитию. 

С 2018 года мы реализуем про-
грамму внутреннего развития в 
нашем регионе, в Республике Ха-
касия. Результаты работы, кото-
рую мы проводим, были бы не-
возможны без поддержки нашей 
партии. 2023 год был особенным 
для Хакасского регионального 
отделения КПРФ. 10 сентября в 
республике прошли, пожалуй, 
самые сложные, самые конку-
рентные и самые открытые вы-
боры в стране. Наши жители вы-
бирали главу Хакасии, депутатов 
регионального парламента, глав 
и депутатов ряда муниципаль-
ных образований. 

Мы провели огромную пред-
выборную работу. Нам удалось 
спокойно пройти муниципаль-
ный фильтр и не допустить 
внедрения дистанционного 
электронного голосования. Мы 
активно проводили встречи с на-
селением, издавали газеты, бро-
шюры и другие агитационные 
материалы, развивали социаль-
ные сети, знакомили жителей с 
партийными программами и ре-
зультатами работы республикан-
ского правительства. Мы особен-
но тщательно подошли к народ-

ному контролю на выборах, к 
обучению наблюдателей. Мы 
продолжаем активно укреплять 
партийные ряды. К нам прихо-
дят и молодёжь, и люди старше-
го поколения. 

В ходе избирательной кампа-
нии Хакасию посетили более 24 
депутатов-коммунистов Госу-
дарственной думы. Они прово-
дили встречи, общались с граж-
данами, были на предприятиях. 
Более того, в специально сфор-
мированных мобильных отря-
дах, которые несколько месяцев 
доносили до жителей Хакасии 
правду, работали десятки ком-
мунистов из других регионов 
России. 

Это принесло свои плоды. Жи-
тели республики проявили ак-
тивную гражданскую позицию, 
пришли на выборы и снова до-
верили мне пост главы Хакасии. 
Результат более чем убедитель-
ный: 63,14% голосов. 

Это результат работы всей на-
шей партии, всех сторонников 
справедливости и прогресса как 
в Хакасии, так и в России. Ведь 
безучастных не было, многие 
приехали поддержать нас лично, 
многие поддерживали дистан-
ционно в СМИ, в соцсетях, в ин-
тернете. 

На выборах в региональный 
парламент по партийным спис-
кам КПРФ набрала 39,11%, опе-
редив «Единую Россию». Это луч-
ший результат нашей партии в 
стране в нынешнем году. И это 
лучший наш результат в Хакасии 
за всю новейшую историю. Кро-
ме того, нам удалось провести 
ряд своих кандидатов в органы 
местного самоуправления, укре-
пить наш депутатский корпус в 
городских округах и сельской 
местности. 

И здесь нужно отдельно отме-
тить двух товарищей, которые 
по партийному заданию ЦК бо-
лее года помогали нам в вы-
страивании избирательной кам-
пании, они, без преувеличения, 
жили в Хакасии и жили Хакаси-
ей. Это Богдан Сергеевич Пав-
ленко и Артём Вячеславович 
Прокофьев. 

Результаты выборов наглядно 
показывают, что в Хакасии рас-
тёт число сторонников общества 
социальной справедливости, тех, 
кто поддерживает силы, высту-
пающие за подлинно народные 
преобразования. 

Колоссальную помощь нам 
оказал лидер нашей партии Ген-
надий Андреевич Зюганов. При-
чём большинство из нас видит 
только публичное проявление 
этой поддержки, но это лишь 
часть титанического труда Ген-
надия Андреевича в этой изби-
рательной кампании, которая по 
сути не прекращалась с 2018 го-
да, все пять лет. Наша победа 
была бы невозможна без под-
держки всей партии, каждого на-
шего товарища и сторонника. И 
эта поддержка была, мы её чув-
ствовали. Искренне благодарю 
Геннадия Андреевича Зюганова, 
первых заместителей Председа-
теля ЦК КПРФ Юрия Вячеславо-
вича Афонина, Ивана Ивановича 
Мельникова, заместителей Пред-
седателя ЦК Владимира Ивано-
вича Кашина, Дмитрия Георгие-
вича Новикова, Леонида Ивано-
вича Калашникова, депутатов 
фракции КПРФ в Государствен-
ной думе, всех однопартийцев 
за ту бесценную помощь, кото-
рая была оказана нам в условиях 
самой трудной в стране избира-
тельной кампании. 

Избираясь на первый срок в 

2018 году, я обещал, что между 
властью и обществом будет диа-
лог, будет постоянная связь. Как 
первый секретарь и глава регио-
на я стараюсь неуклонно под-
держивать эту связь, непрерыв-
но общаюсь с населением. 

Только в 2022 году я провёл 
более 200 встреч с гражданами 
и трудовыми коллективами Ха-
касии, за 8 месяцев 2023 года — 
почти 200. Был даже там, где 
жители ни разу не видели не 
только главу республики, но да-
же главу своего муниципально-
го образования. 

В период пандемии ковида, 
когда выездные встречи при-
шлось вынужденно приостано-
вить, я провёл более 150 прямых 
эфиров в социальных сетях и 
СМИ. Отмечу также, что в 2019 
году мы впервые в истории ре-
гиона ввели в практику прямые 
эфиры всех заседаний регио-
нального правительства. За пять 
лет организовано более 50 таких 
трансляций. Любой желающий 
всегда может в реальном време-
ни следить за обсуждением и 
принятием социально значимых 
для Хакасии нормативно-право-
вых актов и делиться в коммен-
тариях своим мнением. 

Все поступившие в ходе моего 
прямого общения с жителями 
вопросы, предложения мы учи-
тываем в нашей дальнейшей 
работе. 

Так, на основе наказов наших 
жителей в 2019 году мы разрабо-
тали стратегию развития Хака-
сии до 2030 года. Она прошла 
широкое общественное обсуж-
дение и в 2020 году была едино-
гласно утверждена Верховным 
Советом республики, поддержа-
на всеми парламентскими фрак-
циями без исключения. Конечно, 

политические и экономические 
процессы последних лет (будь то 
ковид-19 или международные 
санкции) требуют корректиров-
ки этого документа. И мы его 
периодически корректируем. Но 
все изменения в свою стратегию 
мы вносим также с учётом об-
щественного мнения. При этом 
основа, заложенная нами в стра-
тегию развития Хакасии, оста-
ётся неизменной: это наши пять 
стратегических приоритетов. 

Наш главный приоритет — это 
человек, развитие человеческого 
потенциала, создание рабочих 
мест, комфортных условий для 
жизни, труда, учёбы и отдыха. 
Другие приоритеты — это эко-
логическое благополучие рес-
публики; развитие экономики, 
не вредящей природе, снижение 
зависимости от сырьевых про-
изводств; развитие инфраструк-
туры; сохранение нашего уни-
кального культурно-историче-
ского наследия. 

Реализация стратегии позво-
лила нам решить многие си-
стемные проблемы и вывести 
Хакасию из предбанкротного 
состояния. 

Напомню: в 2018 году, когда 
меня впервые избрали главой 
региона, республика стояла на 
грани финансового краха под тя-
жестью огромного государствен-
ного долга. Задерживались зар-
платы и пособия, льготники не 
получали лекарств, были забло-
кированы счета муниципалите-
тов. Коллапс переживала сфера 
ЖКХ, где ЧП стали нормой на 
тот момент. 

Воплощая в жизнь нашу стра-
тегию, мы серьёзно оздоровили 
финансовую систему: почти в 
2,5 раза увеличили доходы бюд-
жета Хакасии, в 6,5 раза сокра-

тили расходы на обслуживание 
государственного долга, при-
влекли в республику в 7,5 раза 
больше средств на реализацию 
федеральных проектов и про-
грамм. 

Мы добились уплаты крупны-
ми компаниями налогов у нас, 
в Хакасии. Например, за пять 
лет налоговые поступления в 
бюджет от угольщиков увеличи-
лись в 8 раз, от алюминщиков 
— в 7 раз. 

Оздоровление финансов по-
зволило нам кратно увеличить 
поддержку отдельных направ-
лений. 

Так, с 2017 года мы в 8,5 раза 
больше средств направили в жи-
лищно-коммунальное хозяй-
ство, почти в 10 раз увеличили 
расходы на строительство, ре-
монт и реконструкцию дорог,  
в 4 раза — на село, в 3 раза —  
на здравоохранение и спорт,  
в 2,5 раза — на социальную под-
держку, в 2 раза — на образова-
ние и культуру. 

Хакасия второй год подряд 
входит в топ-35 устойчиво раз-
вивающихся регионов страны. 

В республике всё прочнее 
встают на ноги приоритетные 
для нас, сберегающие нашу при-
роду отрасли экономики: строи-
тельство, туризм, сельское хо-
зяйство, обрабатывающая, лёг-
кая, пищевая промышленность. 

Одной из самых быстрорасту-
щих отраслей нашей экономики 
является строительство. Хакасия 
находится в десятке регионов, 
которые из года в год стабильно 
добиваются успеха в жилищном 
строительстве. В 2021 году мы 
ввели в эксплуатацию столько 
жилья, сколько не вводили даже 
в советское время, а в 2022 году 
побили собственный рекорд. 

За последнюю пятилетку мы по-
строили в республике более 70 но-
вых социальных объектов: школ, 
больниц, домов культуры, спор-
тивных сооружений. Более 300 ка-
питально отремонтировали. 

Мы добились роста в обраба-
тывающем производстве. В про-
шлом году республика вышла по 
этому показателю на 2-е место в 
СФО и 13-е в России. 

Сегодня в Хакасии в рамках 
нашей стратегии активно реа-
лизуются инвестиционные про-
екты, которые в ближайшие годы 
позволят создать в республике 
более 4,5 тысячи рабочих мест. 

Как видите, возглавляемое 
мной правительство Хакасии де-
лает всё возможное для того, что-
бы жители республики чувство-
вали: власть действительно слу-
жит народу, власть действитель-
но работает на благо народа. 

Считаю, что своей честной и 
открытой работой мы убедитель-
но показали: публичность власти 
значительно повышает эффек-
тивность управленческих реше-
ний. Да, постоянное общение с 
жителями требует времени и сил, 
но это обязательно нужно делать, 
чтобы вовремя слышать и ре-
шать проблемы людей, чтобы 
своевременно корректировать 
планы и продолжать развитие 
каждого отдельного села, района, 
города и всей республики. 

И эту честную, открытую ра-
боту мы намерены продолжать. 

Убеждён: если мы всегда бу-
дем действовать с искренней за-
ботой о благополучии наших жи-
телей, нам будут по плечу задачи 
любой трудности. Мы обязатель-
но достигнем всех наших целей 
общественного развития и обес-
печим процветание нашей Ха-
касии и России!

Работа народных лидеров в массах и задачи
Доклад главы Республики Хакасия  

В.О. Коновалова

В прениях в ходе работы пленума выступили:
У нас есть уверенность  

в завтрашнем дне 
Выступая на пленуме, директор 

совхоза имени Ленина П.Н. Грудинин 
поблагодарил коммунистов за по-
здравления с днём рождения, его руко-
водитель народного предприятия 
праздновал накануне. «Поздравили вы 
не только меня, но и весь коллектив», 
— сказал он. 

 
Павел Николаевич отметил, что в своей работе 

он руководствуется материалами Орловского 
экономического форума, что позволяет доби-
ваться новых успехов в развитии. Так, средняя 
зарплата работников хозяйства составила 114 
тысяч рублей, а повышение производительно-
сти труда позволило увеличить урожайность в 
2—3 раза. 

По словам выступавшего, производственные 
успехи во многом обусловлены мотивацией со-
трудников. «Рабочие заинтересованы в конеч-
ном результате труда», — отметил он. П.Н. Гру-
динин рассказал о развитии социальной сферы 
и жилищном строительстве, благодаря чему в 
совхозе повышается уровень жизни. 

Поблагодарив партию за поддержку, П.Н. Гру-
динин пригласил участников пленума на юби-
лейные торжества в совхозе. «У нас есть уверен-
ность в завтрашнем дне», — сказал он. 

 

Наши достижения —  
это достижения  

всей партии 
В своём выступлении член Президиума 

ЦК КПРФ, мэр Новосибирска А.Е. Локоть 
поблагодарил за внимание к тем, кто се-
годня решает хозяйственные вопросы. 
«Наши достижения — это достижения 
всей партии», — сказал он. 

 
Анатолий Евгеньевич отметил, что Россия 

фактически находится в состоянии войны, и 
Новосибирск это ощущает. По словам высту-
павшего, вызовы времени, работа в особых 
условиях требуют максимальной сплочённости. 

Красный мэр рассказал о том, какая работа 
ведётся в крупнейшем муниципалитете страны. 
Это поддержка бойцов на передовой, помощь 

семьям военнослужащих и жителям пострадав-
ших от боевых действий районов, развитие про-
изводственной и социальной сфер, рост выпуска 
продукции предприятиями ВПК, модернизация 
инфраструктуры, строительство жилья. 

Особо выступающий подчеркнул значение 
взаимодействия города с Республикой Беларусь, 
благодаря чему идёт развитие материального 
производства, а также происходит обновление 
городского транспорта. 

 

Живём по заветам  
товарища Сталина! 
Кандидат в члены ЦК КПРФ, член 

бюро Марийского рескома КПРФ, депутат 
Госдумы С.И. Казанков отметил: 

 
«В.О. Коновалов рассказал о том, как прово-

дились выборы в Хакасии. Я тоже туда приезжал 
и могу засвидетельствовать, что Валентин Ко-
новалов дошёл до каждого избирателя. Честь и 
хвала народному губернатору! 

На предприятии «Звениговский», которое я 
представляю, действует богатый социальный 
пакет для рабочих. У нас есть собственный ме-
дицинский центр, ежемесячно по символиче-
ской цене рабочие получают набор мясных про-
дуктов. Ежедневно все рабочие обеспечены го-
рячими обедами. 

Самая продаваемая колбаса нашего пред-
приятия носит название «Заветы Сталина». 

Я много и часто встречаюсь с избирателями. 
Провожу встречи с ними, как правило, на мно-
голюдных торговых рынках. Веду переписку в 
социальных сетях. Мы издаём большими тира-
жами газеты «Голос правды» и «Казанков». 

В прошлом году мы организовали форум чу-
вашской культуры в Татарстане. Там же мы от-
крыли парк «100 лет СССР». Мы считаем такой 
формат работы с общественностью эффектив-
ным. Приглашаю всех участников партийного 
форума принять участие в очередном празднике 
чувашской культуры этим летом». 

 

Мы рады  
возвращению в семью 

братских народов 
 Об интересном опыте рассказал член 
КПРФ, директор государственного уни-

тарного предприятия «Азовэлектро-
сталь» (г. Мариуполь) А.Р. Попов. 

 
— Все крупные предприятия в Мариуполе, — 

сказал он, — национализированы. Бывший хо-
зяин нашего предприятия «Азовэлектросталь» 
сбежал. Трудовой коллектив взял под охрану 
предприятие. На протяжении длительного пе-
риода мы защищаем его от мародёров. Нам по-
могают российские войска. 

Мы возродили партийную организацию, ско-
ро она достигнет численности около 100 чело-
век. Мы рады возвращению в семью братских 
народов. 

 

Участвовать в выборах 
муниципальной власти 

можно и нужно 
Глава Судского поселения Череповец-

кого района Вологодской области Тан-
зела Даудовна Хохлова рассказала о 
том, как в 2020 году удалось победить 
«Единую Россию» на муниципальных вы-
борах благодаря сильной команде и под-
держке регионального отделения Ком-
партии. 

 
Выступавшая сообщила о проблемах, с кото-

рыми сталкивается глава поселения, имеющий 
минимальные полномочия и испытывающий 
давление вышестоящих органов. Она отметила, 
что даже в таких условиях удаётся добиться ус-
пехов. 

«Участвовать в выборах муниципальной вла-
сти можно и нужно», — сказала Т.Д. Хохлова. 
Она отметила, что подобные малые шаги в ко-
нечном счёте ведут к большим достижениям. 

 

Укрепление рядов  
партии — это задача  

номер один 
В своём выступлении на пленуме ЦК 

КПРФ член Президиума ЦК Н.В. Коломейцев 
отметил, что всем коммунистам-руково-
дителям приходится сталкиваться с серь-
ёзным противодействием. «Все успехи не 
благодаря, а вопреки», — сказал он. 

Николай Васильевич подчеркнул, что такая 
ситуация связана с засильем либералов в верх-
них эшелонах власти. По его словам, политиче-
ские оппоненты пытаются увести КПРФ на пе-
риферию политической борьбы, выдвинуть на 
роль второй партии в стране ЛДПР. 

В связи с этим выступавший подчеркнул не-
обходимость усиления работы по приёму новых 
членов. «Задача укрепления рядов партии — 
это задача номер один», — сказал он. 

Николай Васильевич отметил роль фракции в 
продвижении партийной программы и проти-
водействии антинародным инициативам либе-
ралов. Он указал на сокращение возможностей 
для политической борьбы в связи с запретом 
уличных акций и изменениями выборного за-
конодательства. При этом он заявил о наличии 
у КПРФ подготовленного выборного кодекса, 
являющегося альтернативой действующему. 

В завершение Н.В. Коломейцев поблагодарил 
руководителей-коммунистов всех уровней за 
работу в сложных условиях. 

 

Мы ставим перед собой 
задачу — сделать  
органы системы  

молодёжного  
самоуправления  

выборными 
Член Пензенского обкома КПРФ, заме-

ститель министра образования Пензен-
ской области, руководитель регионального 
отделения РУСО, кандидат исторических 
наук О.В. Милаева рассказала о том, как 
занимается вопросами молодёжной поли-
тики и проблемами воспитания:  

 
«В последние годы в России наметилась тен-

денция унификации государственной воспита-
тельной работы с детьми и молодёжью. Мы, 
коммунисты, выступаем за сохранение тради-
ций красногалстучной пионерии. В Пензенской 
области действуют пионерские организации. 

В нашей области работает Сталинский центр, 
в нём организуются экскурсии для молодёжи. 

Мы ставим перед собой задачу — сделать ор-
ганы системы молодёжного самоуправления 
выборными». 

Будем реализовывать  
в жизнь наказы  

избирателей 
Член ЦК КПРФ, первый секретарь Не-

нецкого автономного окружкома КПРФ, 
депутат Собрания Ненецкого автоном-
ного округа М.В. Райн сообщил, что на 
прошедших выборах КПРФ поддержали 
25% избирателей.   

До избирателей, живущих в отдалённых селе-
ниях, порой приходилось добираться на оленьих 
упряжках. Власть всячески препятствовала 
КПРФ в проведении агитации, поэтому была 
сделана ставка на поквартирный обход. 

В результате КПРФ сумела сохранить фрак-
цию в региональном парламенте (три человека). 
Депутаты-коммунисты будут реализовывать в 
жизнь наказы избирателей, поддерживать сель-
скохозяйственное производство в арктических 
районах, оказывать помощь бойцам и ветера-
нам СВО, их семьям. Их задача — отстаивать 
интересы трудящихся Ненецкого автономного 
округа. 

 

Качество нашей работы 
непосредственно влияет 

на авторитет партии 
Глава администрации Краснокрымского 

сельского поселения Мясницкого района 
Ростовской области Л.А. Черкашин рас-
сказал о том, как коммунистам удалось 
добиться поддержки избирателей и сфор-
мировать муниципальное собрание цели-
ком из представителей КПРФ. Успех ком-
мунистов встретил сопротивление поли-
тических оппонентов, им пришлось столк-
нуться с административным давлением. 

 
Вместе с тем выступавший указал на ряд ус-

пехов, которых удалось добиться представите-
лям Компартии. Работа с населением, развитие 
социальной и коммунальной инфраструктуры 
привели к массовому притоку в ряды КПРФ, 
благодаря чему организация выросла вдвое.  

«Качество нашей работы непосредственно 
влияет на авторитет партии», — сказал Лавр 
Александрович.



Уважаемые товарищи! 
В эти дни, одновременно с 

нашим пленумом, в турецком 
Измире проходит XXIII Меж-
дународная встреча комму-
нистических и рабочих пар-
тий. Такие форумы помогают 
левым силам осуществлять кол-
лективный анализ, оценивать 
обстановку и делать выводы. 

На встречу в Измире мы при-
шли с результатами Междуна-
родного Антифашистского фо-
рума, который провели в апреле 
в Минске. Всем своим едино-
мышленникам мы предлагаем 
следующее видение основных 
мировых тенденций (двена-
дцать тезисов). 

1. Налицо обострение об-
щего кризиса капитализма. 
Не справляясь с нарастающими 
противоречиями, лидеры им-
периалистического мира ищут 
выход на путях разжигания 
войн и возрождения фашизма. 
Авантюризм и агрессивность 
США и НАТО угрожают новой 
мировой войной с перспекти-
вой использования и атомного 
оружия. 

2. На данном этапе империа-
лизм США решает задачу до-
стижения мирового господства. 
Цель этих действий — не благо-
получие граждан страны, а 
утверждение гегемонии гло-
бального финансового капита-
ла. Речь идёт о попытке уста-
новления новой мировой коло-
ниальной системы. 

3. Продолжается наступление 
монополистического капитала 
на социальные завоевания тру-
довых классов. Оно резко уси-
лилось после преступного раз-
рушения СССР. Уничтожаются 
демократические права и сво-
боды. Сочетая методы полицей-
ского и идеологического давле-
ния, буржуазия ужесточает экс-
плуатацию рабочих и всех тру-
дящихся. 

4. Агрессивная политика за-
гнивающего империализма ста-
новится всё опаснее для челове-
чества. Количество тлеющих и 
«горячих» конфликтов растёт. 
На Ближнем Востоке уже идёт 
война. Раздуваются очаги на-
пряжения вокруг Тайваня, на 
Южном Кавказе, в Судане и При-
днестровье, в других частях пла-
неты. Международная ситуация 
выходит из-под контроля. 

5. Реальную опасность для бу-
дущего мира представляет вой-
на на Украине. Она является 
войной коллективного Запада 
против России, которая ведётся 
руками бандеровских нацистов. 
В разных формах в неё уже втя-
нуты десятки государств. Ис-
пользуя ситуацию, США решают 
задачу ослабления целого ряда 
стран. Пытаются торпедировать 
наиболее перспективные вари-
анты проекта «Пояс и путь». Ев-
ропа и Китай лишаются важных 
выгод совместной торговли.  

6. В борьбе за мировое гос-
подство и формирование новой 
колониальной системы круп-
ный капитал задействовал все 
финансово-экономические, го-
сударственно-политические, 
военно-полицейские, информа-
ционные возможности США и 
их сателлитов. Всё активнее ис-
пользуются неофашисты, ради-
кальные националисты, рели-
гиозные фанатики и другие 
крайне реакционные силы. 

7. Началом войны на Украине 
стал бандеровский переворот в 
Киеве в 2014 году, направляе-
мый правящими кругами Запа-
да. Приход к власти нацистов 
сопровождался трагедией зажи-
во сожжённых людей в Доме 
профсоюзов Одессы. Была раз-
вёрнута травля граждан с левы-
ми убеждениями. Началась ка-
рательная операция в Донбассе. 
Когда на помощь его населению 
пришла армия России, уже было 
убито 15 тысяч человек, вклю-
чая женщин, детей и стариков.  

8. Сегодня более 50 стран, ор-
ганизуемых и направляемых 

США, осуществляют политику 
агрессии против России. Огром-
ные ресурсы мирового капитала 
брошены на то, чтобы нанести 
поражение нашей стране и до-
биться её расчленения. Руково-
дители западных государств за-
являют об этом вполне открыто. 
Ситуация побуждает россий-
ские власти выступать со всё 
более ясных антиколониальных 
позиций. Это подтвердило не-
давнее выступление президента 
В.В. Путина на Валдайском фо-
руме и характер его визита в 
Пекин для участия в форуме 
«Пояса и пути». 

9. В пропаганде западных дер-
жав нарастают русофобия, ан-
тисоветизм и антикоммунизм. 
Переписывается история Второй 
мировой войны. Обеляется дея-
тельность нацистов. Предаются 
забвению решения Нюрнберг-
ского трибунала. Сносятся па-
мятники борцам с «коричневой 
чумой», фашистским палачам — 
возводятся. Восторженное при-
ветствие парламентом Канады 
карателя из дивизии СС «Га-
личина» не стало случайностью. 
Влияние правых партий в жизни 
стран НАТО растёт. 

10. Позиция коммунистов не-
изменна: ликвидировать угрозу 
мировых войн и победить фа-
шизм можно лишь покончив с 
капитализмом. Силой, способ-
ной осуществить это, являются 
рабочий класс, трудовые слои 
народа и настоящие патриоты. 
Возглавить их призваны ком-
мунисты и их союзники. Анти-
военная борьба должна стать 
частью борьбы за социализм во 
всех странах. 

11. Поощрение фашизма, ан-
тисоветизма и русофобии в 
странах ЕС и НАТО требует ак-
тивного ответа левых сил. Не-
обходимы твёрдость, солидар-
ность и наступательность. Спра-
ведливая антифашистская борь-
ба трудового народа Донбасса 
заслуживает полной поддержки 
со стороны всех прогрессивных 
сил. Сражение с неонацизмом 
является частью общей борьбы 
с империализмом, милитариз-
мом и неоколониализмом, сра-
жением за мирную и справед-
ливую жизнь. 

12. В условиях обострения 
кризиса капитализма растёт 
значение образа будущего, ко-
торый предлагают народам 
коммунисты. Силу этого образа 
мы должны подкреплять де-
монстрацией успехов социализ-
ма и достижений его сторонни-
ков. Пропаганда созидательных 
целей нашего движения, нашей 
Программы Победы приобрета-
ет всё более принципиальное 
значение. 

КПРФ занимает твёрдую 
позицию в борьбе с буржуаз-
ной реакцией. Антиимпериа-
листический, антифашист-
ский характер коммунисти-
ческого движения — аксиома 
нашей политики.  

Принципиальные оценки пар-
тии получили активную под-
держку Международного анти-
фашистского форума в Мин-
ске. Его проведение стало про-
должением нашей разнообраз-
ной международной работы. За 
совместную подготовку минской 
встречи мы благодарны Компар-
тии Белоруссии и всем нашим 
товарищам по СКП — КПСС. 

Российские коммунисты все-
гда ценили солидарность своих 
товарищей. 100-летие Великого 
Октября, Красной Армии и Ле-
нинского комсомола мы 
встречали вместе с нашими еди-
номышленниками. Гостями 
КПРФ стали 132 зарубежные де-
легации. Это способствовало 
выработке общих позиций, 
укреплению нашего единства. 

Роль компартий в борьбе с 
мировой реакцией сложно пе-
реоценить. В авангарде стрем-
ления народов к справедли-
вому миру всё увереннее вы-
ступает Компартия Китая. В 

связи с этим большое значение 
имела инициатива КПК о про-
ведении в прошлом году фору-
ма марксистских партий мира.  

Си Цзиньпин подтвердил 
курс Пекина на решение острей-
ших проблем в своём видео-
обращении к участникам Вла-
дивостокского экономического 
форума. Председатель КНР под-
черкнул: «Глобальное развитие 
подвергается серьёзному удару, 
обостряются проблемы эконо-
мического разрыва между Югом и 
Севером... Впервые за последние 
30 лет зафиксировано снижение 
индекса человеческого развития, 
за чертой бедности оказались 
ещё более 100 млн человек, 800 
млн человек недоедают». 

Тревогу китайского лидера 
мы разделяем полностью. В ми-
ре ухудшается ситуация в во-
просах продовольствия, трудо-
устройства, образования, здра-
воохранения. Тяжёлые послед-
ствия оставила пандемия коро-
навируса. Снижается уровень 
жизни целых народов. Усилива-
ется нестабильность, растёт 
число «горячих» конфликтов. 
Сотни миллионов людей стали 
жертвами нищеты и сползания 
мира к хаосу.  

Сложнейшая международная 
обстановка только что была в 
центре внимания парламент-
ского форума «Россия — Ла-
тинская Америка». Он был ор-
ганизован при нашем самом ак-
тивном участии. Продолжена 
практика, сложившаяся при ор-
ганизации российско-африкан-
ских форумов. В этом году их 
прошло уже три. КПРФ будет и 
дальше всемерно способство-
вать сближению России с го-
сударствами антиколониаль-
ного выбора.  

Развивающиеся страны те-
перь часто называют «Глобаль-
ным Югом». Число проблем 
здесь крайне велико, но растёт и 
стремление их решить. Ключе-
вое условие — утверждение 
справедливых международ-
ных отношений. Для бывших 
колоний крайне важно укрепить 
свою независимость, получен-
ную в ХХ веке, обрести полно-
ценный суверенитет. Вот поче-
му они искренне хотят, чтобы 
ООН, БРИКС, ШОС стали дви-
гателями борьбы за новый, 
справедливый мир. И мы ак-
тивно включились в эту работу. 

Далеко не благостно обстоят 
дела в развитых странах капи-
тализма. Многие их граждане 
оказались на грани выживания. 
И тот факт, что сегодня «жёлтые 
жилеты» не переполняют улицы 
Парижа, никого не должен об-
манывать. Предпосылки для 
нарастания классовой борь-
бы растут вместе с загнива-
нием капитализма. 

Мир на изломе. От нас и 
наших единомышленников 
прямо зависит, по какому пу-
ти человечество двинется в 
будущее. Игнорировать реаль-
ность трудно. Признания Пути-
на и Макрона не случайны. Ка-
питализм действительно в ту-
пике. И он не справится! В 
этом сомнений у нас нет. Но 
нет и иллюзий: реакционеры 
никогда не сдают позиции доб-
ровольно. Вот и сейчас мы на-
блюдаем звериную хватку ка-
питала. За сохранение своего 
господства он будет сражаться 
до конца. 

Только левые силы, комму-
нисты, настоящие патриоты 
своих стран способны, объеди-
няясь, изменить мир к лучшему. 
Сегодня ключевая задача 
фронта прогрессивных сил 
состоит в том, чтобы менять 
баланс сил в пользу социаль-
ного прогресса, справедливо-
сти и социализма! 

На этом пути крайне важны 
разоблачение пороков капи-
тализма, вскрытие его гной-
ников, наступательная контр-
пропаганда. Всё это поможет 
трудящимся крепить убеждён-

ность в том, что у них есть права, 
что они не обязаны мириться с 
несправедливостью, что их долг 
перед будущими поколениями 
— покончить с системой угне-
тения. С таких выводов и начи-
нается путь к осмысленной, ор-
ганизованной борьбе за пере-
устройство общества. 

У нашей политической ра-
боты, агитации и пропаганды 
есть и другая, не менее важ-
ная задача. Она состоит в том, 
чтобы показать суть нашей 
альтернативы, её созидатель-
ность и перспективность. Да, 
наш проект будущего — это 
социализм. И очень важно, 
чтобы в глазах каждого он об-
растал аргументами в пользу 
его личного выбора. Каждый 
человек вправе знать, как изме-
нится жизнь его семьи, когда 
коммунисты получат власть и 
осуществят свою Программу 
Победы.  

История коммунистического 
движения знает не только прак-
тику борьбы в подполье. На-
коплен большой опыт побед 
и решения крупных созида-
тельных задач. Достаточно 
вспомнить достижения СССР и 
ГДР, социалистической Югосла-
вии и Монгольской Народной 
Республики, Кубы и Чили, Ни-
карагуа и Венесуэлы. Удиви-
тельно плодотворен опыт Ки-
тайской Народной Республики 
и социалистического Вьетнама, 
КНДР и Лаоса. Весь этот бес-
ценный багаж — условие уве-
ренного движения вперёд. 

Успешный опыт наших 
предшественников и совре-
менников заслуживает само-
го пристального внимания. 
Необходимо продолжать его  
изучение. Мы должны и впредь 
объединять профессионалов и 
общественных активистов для 
борьбы с фальсификациями ис-
тории, сохранения духовно-
нравственного и культурного 
наследия, создания честных 
учебников. 

За 30 лет с момента своего 
возрождения КПРФ накопила 
богатый опыт созидания. Это 
работа руководителей «красно-
го пояса», спасавших Россию 
от разрухи времён Ельцина. Это 
решения правительства При-
макова — Маслюкова, вырвав-
шего страну из пучины кризиса. 
Это современные успехи народ-
ных предприятий, которыми 
уверенно и эффективно руко-
водят наши товарищи.  

Вся эта многообразная дея-
тельность находится в фокусе 
внимания Центрального Ко-
митета, партийных отделе-
ний и депутатских фракций, 
средств массовой информа-
ции. Только с весны этого года 
телеканал КПРФ «Красная Ли-
ния» снял 12 фильмов об опыте 
коммунистов — региональных 
руководителей.  

Идёт постоянное накопле-
ние практики созидания. По-
являются примеры воплощения 
в жизнь программы партии. Го-
товятся кадры для формирова-
ния Правительства народного 
доверия. Ради этого мы и вы-
двигаем своих представителей 
в органы власти, участвуем в 
выборах, формируем депутат-
скую вертикаль, избираем глав 
регионов. Сегодня эта много-
плановая работа в центре вни-
мания нашего пленума. 

Уважаемые товарищи! В 
сентябре мы подвели итоги оче-
редных выборов. КПРФ вышла 
на них с глубоко проработан-
ными предложениями. Проде-
лана большая аналитическая, 
законотворческая, практиче-
ская работа по воплощению в 
жизнь программы «Десять ша-
гов к власти народа». Её пер-
спективность подтвердили вы-
воды парламентских слушаний 
и консультации с научным со-
обществом. Фракция КПРФ в 
Госдуме регулярно отчитывает-
ся о проделанной работе. Для 

этого используются возможно-
сти газет «Правда» и «Совет-
ская Россия», телеканала 
«Красная Линия», партийных 
ресурсов в интернете и соци-
альных сетях.  

Вся эта работа составляет 
важную основу для дальнейшей 
деятельности фракции КПРФ в 
Государственной думе, всей де-
путатской вертикали партии, 
наших руководителей во главе 
российских территорий, вклю-
чая сегодняшних докладчиков. 

КПРФ ответственно подошла 
к выдвижению кандидатур на 
сентябрьские выборы. Наши то-
варищи проводили большую 
работу: участвовали в дебатах, 
выпускали агитпродукцию, 
встречались с избирателями. 
Центральный Комитет и отде-
ления партии сделали всё, что-
бы выборы отвечали важней-
шей задаче: исследовать со-
стояние дел в стране и опре-
делять путь движения России 
в будущее.  

КПРФ настаивала на вдумчи-
вой и широкой дискуссии, на 
проведении полноценных деба-
тов, на том, чтобы организовать 
их гласно и честно, с уважением 
к избирателям. В условиях 
острейших внешних угроз со-
держательный диалог поли-
тических сил особенно важен.  

Нужно понимать масштаб 
брошенного России вызова. 
Президиум ЦК КПРФ подчерк-
нул это в Заявлении «Смысл 
выборов — развивать страну в 
опоре на волю народа!». В нём 
особо отмечен тот факт, что не-
обходимое обществу сплочение 
«достигается не размахивани-
ем унтерпришибеевской дубин-
кой, не чернухой в СМИ, не жуль-
ничеством в избиркомах. Оно 
требует открытого обсужде-
ния проблем и всесторонне вы-
веренного плана развития 
страны. Без этого трудно вы-
стоять и невозможно добиться 
победы!» 

После выборов «партия вла-
сти» безудержно трубила о 
своей «победе». В ответ мы по-
требовали чётких пояснений. 
В чём «Единая Россия» усмат-
ривает свою победу? Вы побе-
дили бедность миллионов ни-
щающих сограждан? Вы сумели 
одержать победу над ростом 
цен? Прекратили вымирание 
страны? Оградили её от пен-
сионного людоедства? Поддер-
жали наконец-то закон КПРФ о 
«детях войны»? Восстановили 
великие научные школы и со-
ветские масштабы самолёто-
строения? Может быть, вы уда-
рили по рукам спекулянтов, ко-
торые вздули цены на солярку 
на 40% в разгар уборочной стра-
ды? Партия Медведева — Ки-
риенко — Турчака не исполь-
зовала выборы для полноцен-
ного диалога и сплочения об-
щества, для выполнения ключе-
вых идей послания президента 
В. Путина. За провалы в рабо-
те пора бы и отвечать! 

Свои подходы на сей счёт 
предлагала КПРФ, а не «пар-
тия власти». Пока коммунисты 
высказывали конкретные идеи, 
господа «единороссы» настой-
чиво уклонялись от дискуссии о 
перспективах решения главных 
проблем. Результаты столь бес-
содержательной кампании пря-
мо сказались на итогах выборов. 
Реальная явка оказалась низ-
кой. Это стало ответом граждан 
на административный про-
извол и манипуляции. Более 
всего возмущает проталкивание 
«электронного голосования», 
судьба которого находится в ру-
ках небольшого круга чиновни-
ков и «программистов». Такое 
«голосование» не может отра-
жать волю народа.  

Страна в очередной раз 
столкнулась с множеством 
нарушений. В их числе — при-
нудительное голосование, «ка-
русели», манипуляции с сейф-
пакетами, «голосование на 

пеньках». Продолжилась позор-
ная практика выталкивания из 
выборов кандидатов от 
КПРФ. Ранее её использовали 
против Ольги Ефимовой в 
Новгородской области и Вяче-
слава Мархаева в Бурятии. На 
этот раз спецоперация против 
Марии Прусаковой означала 
безальтернативные выборы гла-
вы Алтайского края. 

Вследствие нарушений прин-
ципа свободных, состязатель-
ных, демократических выборов 
КПРФ не признала официаль-
ные результаты голосования 
в Алтайском крае, Ростовской 
и Ивановской областях. Мы 
будем и дальше настойчиво вы-
являть злоупотребления и тре-
бовать наказания всех, кто по-
сягает на право граждан изби-
рать и быть избранными. Мы 
разработали Избирательный 
кодекс России и будем настаи-
вать на его принятии. 

Основная проблема в том, что 
«вся королевская рать» стре-
милась не к успеху «Единой 
России» в конкурентной борь-
бе. Решалась другая задача: лю-
бой ценой гарантировать мо-
нопольные позиции данной 
партии. К выборам готовились 
как к спецоперации по удер-
жанию власти любой ценой.  

Главной мишенью нечисто-
плотных администраторов ста-
ла КПРФ. Правящие круги тре-
вожит высокий авторитет 
Компартии. Их не устраивает 
то, что мы уверенно соединяем 
борьбу за национальный су-
веренитет с защитой соци-
ально-классовых интересов 
трудящихся. Наша борьба за 
великую, а значит, социали-
стическую Россию вызывает 
активное сопротивление ре-
акционных сил. В их рядах 
идут толстосумы и вороватые 
чиновники, представители «пя-
той колонны», неолиберальные 
экстремисты и «патриоты» чер-
носотенного пошиба.  

Сегодня с трибуны пленума 
Центрального Комитета мы ещё 
раз благодарим миллионы из-
бирателей, поддержавших 
КПРФ. Именно ваша позиция 
обеспечила уверенную победу 
губернаторов А.Е. Клычкова и 
В.О. Коновалова. Большинство 
голосов получил наш партий-
ный список на выборах в Вер-
ховный Совет Хакасии. Мы за-
воевали право сформировать 
фракции во всех региональных 
представительных органах. 
КПРФ подтвердила свою по-
литическую устойчивость и 
статус главной оппозицион-
ной силы.  

Уважаемые участники пле-
нума! Исполнилось уже 30 лет 
со дня расстрела Верховного 
Совета России ельцинскими 
сатрапами в октябре 1993 го-
да. Абсолютно ясно, что пороки 
нынешней политической систе-
мы России стали прямым след-
ствием разрушения СССР и бур-
жуазной контрреволюции в на-
шей стране.  

Сегодня официальная пропа-
ганда всё больше открещивает-
ся от либеральной догматики 
«лихих девяностых». Это зако-
номерно, когда сама обстанов-
ка требует от России занять 
твёрдую антиколониальную 
позицию. Данный поворот на-
метился в мюнхенской речи 
Владимира Путина. В своём 
выступлении на недавнем засе-
дании Валдайского клуба он бо-
лее подробно обосновал новый 
курс. Эти же темы обсуждались 
на III Международном форуме 
«Пояс и путь» в Пекине.  

Хотя многие нынешние вы-
воды президента России весьма 

запоздали, их нельзя не при-
ветствовать. Проблема, однако, 
в том, что наблюдается прин-
ципиально важное противо-
речие. Страна так и не увидела 
отказа от исторически обречён-
ной буржуазной системы, соз-
данной в результате предатель-
ства Горбачёва, Ельцина и их 
подельников.  

Порочный социально-эко-
номический курс в своих 
главных основах сохраняется. 
Это происходит в условиях, ко-
гда для защиты от агрессии За-
пада стране жизненно необхо-
димы мобилизация и наращи-
вание всех ресурсов. В опубли-
кованном на днях докладе ко-
миссии конгресса США по во-
просам стратегической концеп-
ции прямо заявляется: нужно 
готовиться к военному столк-
новению с Россией и Китаем. В 
качестве наиболее вероятных 
сроков «ястребы» из Вашингто-
на рассматривают конец ны-
нешнего или начало следующе-
го десятилетия.  

Перед лицом таких вызовов 
нельзя не поддержать увеличе-
ние расходов российского бюд-
жета по разделу «Национальная 
оборона». В 2024 году они долж-
ны вырасти почти на 70%. Но 
Россия обязана отвечать на 
вызовы времени и на других 
фронтах «гибридной войны». 
Прежде всего — на экономи-
ческом, научно-техническом, 
социальном и демографиче-
ском. Однако этим задачам 
предложенный правитель-
ством проект бюджета не со-
ответствует. Им соответству-
ет Программа Победы КПРФ. 

Наши важнейшие требова-
ния таковы: принципиальная 
смена социально-экономиче-
ского курса; долгосрочное со-
циально-экономическое плани-
рование; национализация стра-
тегически важнейших отраслей; 
отстранение олигархии от 
управления экономикой; кар-
динальное увеличение госу-
дарственных инвестиций в вы-
сокотехнологичную экономику, 
науку и образование; прекра-
щение вывода капитала из стра-
ны; всесторонняя поддержка 
народных и коллективных 
предприятий; повышение ка-
чества жизни граждан страны, 
усиление социальной поддерж-
ки молодых семей, пенсионе-
ров, «детей войны». 

Это наши стратегические 
задачи. Только решив их, мож-
но уверенно двигаться вперёд.  

Принципиально важное 
условие — бюджет развития. 
Но проект правительства не со-
ответствует целям поддерж-
ки национальной экономики, 
науки, образования, здраво-
охранения, демографии. По 
сути, это попытка отгородиться 
от исторических вызовов и жить 
дальше по рецептам ельцин-
ско-гайдаровской эпохи. 

Ситуация всё больше под-
чёркивает раздвоенность 
власти. И эта раздвоенность 
становится крайне опасной. 
Именно по этой причине пра-
вящие круги боятся честной и 
открытой дискуссии на выбо-
рах. Они не идут на широкий 
диалог с обществом, не рассмат-
ривают его как возможность 
выработать новый курс.  

Власть не только не чувствует 
своего родства с трудящимися, 
но и боится народных масс, их 
воли, их требований, их само-
стоятельного выбора. Поэтому 
она продолжает злобно бить по 
партии трудящихся — партии 
коммунистов. Максимально су-
жены и возможности для дея-
тельности профсоюзов. Продол-

жается вольница антисоветчи-
ков, символом чего остаётся 
гнойник Ельцин-центра. 

Двойственная политика не 
может быть созидательной. 
Невозможно критиковать ка-
питализм и надеяться на ус-
пешное развитие в рамках 
этой системы. Язвы массовой 
бедности и олигархических при-
вилегий, социального раскола и 
коррупции, зазнайства и неком-
петентности чиновников в этой 
системе не излечиваются. Они 
продолжают разъедать обще-
ственный организм. Мириться 
с этим в условиях злобной 
агрессии Запада — не халат-
ность, а преступление.  

КПРФ продолжит борьбу за 
перемены в интересах народ-
ных масс. Вопреки неблагопри-
ятным условиям, мы доказыва-
ем плодотворность наших под-
ходов. Развитие Новосибирска, 
Иркутской области, Орловщи-
ны, Хакасии, Ульяновской 
области под руководством  
А. Локотя, С. Левченко, А. Клыч-
кова, В. Коновалова, А. Рус-
ских продемонстрировало эф-
фективность нашей програм-
мы. Важный аргумент в её поль-
зу — успехи народных пред-
приятий П. Грудинина, И. Ка-
занкова, И. Богачёва, И. Сума-
рокова.  

В опоре на конкретный опыт 
партия формирует свои зако-
нодательные инициативы. 
Большой вклад в их разработку 
вносят И. Мельников и В. Ка-
шин, Н. Харитонов и Ю. Афо-
нин, Д. Новиков и Л. Калаш-
ников, Н. Коломейцев и С. Са-
вицкая, О. Смолин и Н. Оста-
нина, Ю. Синельщиков и  
Н. Осадчий, С. Казанков и  
А. Куринный, вся наша депу-
татская вертикаль. 

Всем без исключения — пре-
зиденту и правительству, по-
литическим партиям и ак-
тивным гражданам — мы 
предлагаем вдумчиво вгля-
деться в наши инициативы. 
Мы настаиваем на этом именно 
потому, что двигаться старым 
курсом больше нельзя. В рам-
ках прежней политики стра-
тегические задачи развития 
России не решить! 

Каждый патриот должен 
ощущать личную ответствен-
ность за дело защиты Роди-
ны, за её независимость и до-
стойное будущее. Этим мы 
должны руководствоваться все-
гда: готовясь к выборам прези-
дента или участвуя в борьбе с 
неофашизмом, воспитывая де-
тей или реализуя себя в избран-
ной профессии. 

Наша партия честно вы-
полняет свой долг перед на-
родом России. Мы разработали 
Программу Победы, сформи-
ровали команду созидания, 
многое сделали, чтобы не дать 
изуродовать нашу националь-
ную память и защитить право 
граждан гордиться героями со-
ветской эпохи. И мы продолжим 
эту работу на пути к 100-летию 
со дня памяти В.И. Ленина.  

Мы хорошо знаем, ради че-
го нужно идти вперёд! Во-
площение наших идей в 
жизнь гарантирует достойное 
будущее рабочих и крестьян, 
интеллигенции и военных, 
ветеранов и молодёжи.  

КПРФ сделает всё, чтобы 
помочь России обрести уве-
ренный и гордый взгляд в бу-
дущее. А эту возможность да-
ёт только социализм! 

За победу нашего дела! 
За счастье и достойную 

жизнь трудового народа! 
За великую социалистиче-

скую Россию!

Эпоха испытаний  
и курс на социализм 
 

Выступление Председателя ЦК КПРФ Г.А. ЗЮГАНОВА

  по выполнению Программы Победы
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БУЭНОС-АЙРЕС. Министр экономики 
Аргентины Серхио Масса, кандидат от пра-
вящей аргентинской коалиции «Союз за Ро-
дину», поддерживающий вступление госу-
дарства в объединение БРИКС, а также его 
соперник, депутат Хавьер Милей — анархо-
капиталист, желающий закрыть ЦБ и пере-
вести страну на доллар, вышли во второй 
тур президентских выборов. По предвари-
тельным данным, Массу поддержали 
36,11% избирателей, Милея — 30,35%. Экс-
министр министр безопасности республики 
Патрисия Буллрич, выдвиженка крупнейшей 
оппозиционной коалиции «Вместе за пере-

мены», получила 23,69% голосов. Имя но-
вого аргентинского лидера станет известно 
19 ноября. 

 
ТОКИО. Уровень поддержки правительства 

премьер-министра Японии Фумио Кисиды упал 
до 32% — рекордно низкого показателя с мо-
мента его избрания в 2021 году. По данным 
другого соцопроса, 58,6% респондентов ожи-
дают, что предстоящий экономический пакет, 
который планируется подготовить к концу ок-
тября, чтобы смягчить удар от роста цен на то-
вары повседневного спроса, будет неэффек-
тивным. 

ВАШИНГТОН. Главный город США — са-
мая опасная столица в мире. Такое мнение 
высказал бывший американский 
президент Дональд Трамп на своей странице 
в социальной сети «Трус соушл», добавив, что 
Вашингтон превратился в грязную, наполнен-
ную преступностью смертельную ловушку. В 
случае победы на грядущих выборах нового 
лидера США, экс-хозяин Белого дома обещал 
заняться благоустройством города и восстано-
вить его прежний вид. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

П роцесс рассмотрения 
очередного федерально-
го бюджета, который 

сейчас активно идёт, — это в 
том числе возможность про-
анализировать соответствие 
бюджетной политики нашим 
целям и приоритетам. Можно и 
нужно анализировать и сравни-
вать расходы и доходы по 
статьям. Это часть парламент-
ского контроля. Каждая копейка 
бюджетных денег важна. Но всё 
же нужно посмотреть на бюд-
жет и с точки зрения стратегии 
и нашего будущего развития, 
нужно ответить на вопрос: на-
сколько он приближает нас к 
тем целям, которые стоят перед 
нашей страной, и насколько 
позволяет противостоять угро-
зам, с которыми мы сейчас 
сталкиваемся. 

Мы с вами прекрасно пони-
маем, что вступаем в новую 
эпоху глобальных изменений, 
появляются новые технологи-
ческие и экономические плат-
формы, новые политические 
системы, меняется глобальный 
миропорядок. И бюджет — это 
один из главных инструментов, 
который позволяет сформиро-
вать новую модель развития, 
основанную на сильной эконо-
мике, технологическом сувере-
нитете и социальном мире. 

Что касается сильной эконо-
мики, то мы видим, что она 
устояла и постепенно адапти-
руется к новым условиям. В 
этом есть большая заслуга пра-
вительства, бизнеса и многих 
депутатов. Заметны серьёзные 
результаты и в части техноло-
гического развития. В бюджете 
представлены расходы на такие 
важные для нас отрасли, как 
станкостроение, беспилотные 
технологии, авиастроение, 
сельское хозяйство и другие. 
Это хороший задел, который 
должен помочь нашей стране в 
дальнейшей структурной 
трансформации. 

Однако мы считали и про-
должаем считать, что ключевая 
проблема для нашей страны — 
это огромное неравенство 
граждан. Как выглядит это не-
равенство в нашей стране по-
следние 30 лет? Есть несколько 
процентов населения, которое 
получает свои доходы от экс-
порта ресурсов и использова-
ния промышленной базы, 
сформированной в Советском 
Союзе. И в силу особенностей 
нашей финансовой политики, 
которая пользуется старыми, 
навязанными нам ещё в 1990-е 
годы моделями, этим людям 
позволяется выводить средства 
за рубеж. Их сверхдоходы почти 
никак не перераспределяются 
в пользу общества, а сами они, 
за редким исключением, вкла-
дываться в нашу экономику не 
торопятся. 

При этом основная масса на-
селения объективно принадле-
жит к беднякам. Это не только 
те, кого государство признаёт 
бедными. Критерии определе-
ния бедности в нашей стране 
занижены. Мы должны гово-
рить о десятках миллионов ра-
ботающих людей, чьи семьи 
тратят не меньше половины до-
хода на еду, а остальные деньги 
уходят на погашение много-
численных кредитов. 

Да, государство пытается вы-
тащить этих людей из бедности 
за счёт той части бюджета, ко-
торую мы называем социаль-
ной. Это важные меры. Но про-
блема неравенства таким обра-
зом не решается. А мер, кото-
рые направлены на помощь 

людям, находящимся выше 
черты бедности, но по факту 
остающимся бедными, в бюд-
жете почти нет. И нет их пото-
му, что вся наша бюджетная по-
литика сохраняет в себе остатки 
навязанных нам экономиче-
ских моделей 1990-х годов. 

Одна из таких моделей пред-
полагает, что рыночные меха-
низмы наряду с адресной под-
держкой беднейших сами по се-
бе как-то помогут сократить не-
равенство и выведут из бедно-
сти большую часть населения. 
Но это не так. «Невидимая рука 
рынка» сама не отрегулирует 
систему. У нас пока развиваются 
либо отрасли, связанные с по-
ставками ресурсов за рубеж, ли-
бо те, куда государство вклады-
вается. Зарабатывают на них 
лишь небольшие группы людей, 
а значительная часть наших 
граждан остаётся один на один 
со своими проблемами. И как 
показывает практика, свобод-
ный рынок, открытая всем вет-
рам экономика не делают их ни 
богаче, ни счастливее. 

Колоссальное неравенство 
делает нашу страну неустойчи-
вой, подверженной внешнему 
давлению, внутренним шокам. 
И чем сильнее наша заявка на 
самостоятельную внешнюю и 
внутреннюю политику, на по-
литический и технологический 
суверенитет, тем сильнее это 
напряжение и тем больше риск 
социального кризиса. 

Чтобы снизить напряжён-
ность и риски, чтобы мобили-
зовать страну в условиях транс-
формации внешних вызовов, 
мы должны перейти к совер-
шенно новой политике, целью 
которой будет сокращение не-
равенства через формирование 
нового «среднего класса». И 
этот новый «средний класс» 
должен будет состоять из ква-
лифицированных, высоко-
оплачиваемых работников в 
промышленном секторе, науке, 
бюджетной сфере. Чтобы сфор-
мировать такой «средний 
класс», государство не должно 
ограничиваться созданием 
спроса в приоритетных отрас-
лях, таких как авиастроение и 
беспилотники, например. Оно 
должно фокусироваться и вкла-
дывать средства в рост челове-
ческого капитала, в повышение 
квалификации будущих работ-
ников, чтобы повысить их ра-
бочие компетенции и уровень 
оплаты труда. Для этого не-
обходимо увеличить расходы 
бюджета на всю цепочку под-
готовки человека к трудовой 
деятельности — от детского са-
да до высшей школы. Мы долж-
ны кратно увеличить расходы 
на образование, здравоохране-
ние, науку, высшую школу, тех-
нологические разработки и сти-
мулирование ключевых отрас-
лей экономики. Кратно — это 
значит в два раза и больше. 

Мы можем долго спорить, до-
статочно ли нынешних расхо-
дов или нет. Шесть триллионов 
рублей совокупного бюджета на 
образование — это оптималь-
ная цифра или нет? Но когда у 
нас дефицит учителей 40 про-
центов, потому что люди не хо-

тят работать в постоянном 
стрессе за 30 тысяч рублей,  
то это очевидный признак того, 
что выделенных средств не  
хватает. 

В этом контексте давайте по-
смотрим на предложенный нам 
бюджет. Его главная проблема 
даже не в том, что он не пред-
усматривает роста расходов, о 
котором сказано выше, но и в 
том, что нет источников для 
покрытия этих дополнитель-
ных расходов. Наши критики 

всегда будут опираться на про-
стой аргумент: ваши предло-
жения нельзя реализовать, по-
тому что нет денег. Это бухгал-
терский подход, который по-
степенно заводит страну в ту-
пик, от него нужно избавляться 
и посмотреть на бюджет страны 
совершенно другими глазами. 

Мы считаем, что даже в теку-
щей структуре доходов бюдже-
та можно найти достаточные 
ресурсы, если избавиться от 
влияния экономических моде-
лей 1990-х годов, когда мы ста-
ли бездумно следовать советам 
Запада, беря не самое полезное, 
как делали всегда раньше, а то, 
что нам показали и навязали. 
Вот несколько примеров. 

Бюджетное правило, по ко-
торому из экономики изы-
маются средства и копятся на 
счетах в чужих валютах, было 
навязано нам в рамках сотруд-
ничества с Международным ва-
лютным фондом под видом ин-
струмента, который должен 
страховать бюджет от внешних 
шоков. Как итог — порядка 10 
триллионов рублей замороже-
ны в Фонде национального бла-
госостояния и не направляются 
в экономику, а с сильнейшими 
шоками мы справляемся дру-
гими инструментами. 

Плавающий курс рубля, ко-
торый подвержен огромной во-
латильности. В итоге регуляр-
ные обвалы нашей валюты сти-
мулируют только экспорт ре-
сурсов и каждый раз подталки-
вают по нескольку миллионов 
человек к черте бедности, не 
дают остальным хоть немного 
вырваться из бесконечного кре-
дитного рабства. 

Отсутствие барьеров для вы-
воза капиталов как следствие 
открытости и глобализации 
экономики, которое на самом 
деле просто лишает нас необхо-
димых для развития ресурсов. 

Членство во Всемирной тор-
говой организации, которая так-
же является отголоском наших 
попыток дружить с Западом, в 
итоге не даёт нам проводить 
самостоятельную таможенную 
политику, при этом никак не 
помогает защищать свой рынок 
и своих производителей. 

Можно приводить ещё мно-
го примеров, когда старые мо-
дели фактически не дают нам 
развивать нашу страну, прио-
ритетные отрасли, а только 
усиливают социальное нера-
венство. 

Есть и другие очевидные ис-
точники для пополнения бюд-
жета. Одна из главных причин 
нехватки ресурсов в том, что 
государство всё ещё не решает-
ся изъять сверхдоходы у оли-
гархов. Это тоже отголосок 
1990-х годов, когда государство 
было настолько слабым, что не 
могло заставить платить сверх-
богатых, пришлось пойти на 
компромисс — установить 

плоскую шкалу НДФЛ, не тро-
гать сверхпотребление, лишь 
бы платили. Но эти времена 
прошли. Спрятать доходы от 
Федеральной налоговой служ-
бы сейчас практически невоз-
можно. 

У нашей партии есть целый 
комплекс предложений по из-
менению подхода к формиро-
ванию бюджета, который поз-
волит значительно сократить 
неравенство, запустить процесс 
формирования нового «средне-

го класса» и вытащить десятки 
миллионов людей из бедности. 
Вот некоторые из них. 

Первое: отменить бюджетное 
правило. Средства от продажи 
нефти и газа в полном объёме 
направлять на развитие ключе-
вых отраслей — здравоохране-
ние, образование, науку, техно-
логическое развитие, отдав 
приоритет подготовке квали-
фицированных кадров, создав 
для них возможности получать 
высокие зарплаты, стимулиро-
вать потребление созданной 
ими продукции. 

Второе: отменить плаваю-
щий курс рубля, начать более 
жёстко его контролировать. Та-
ких провалов, как в этом году, 
больше быть не должно. Курс 
рубля к основным валютам дол-
жен быть понятен и прогнози-
руем как для государства, так и 
для граждан и бизнеса. 

Третье: закрыть любые ла-
зейки для вывода капиталов. 
Мы не можем спокойно смот-
реть, как 100—120 миллиардов 
долларов ежегодно выводятся 
за пределы страны. Деньги сле-
дует направить на стимулиро-
вание производств. 

Четвёртое: выйти из ВТО, на-
чать проводить самостоятель-
ную таможенную политику, 
ввести повышенные пошлины 
на вывоз ресурсов и загради-
тельные — на те товары, кото-
рые производятся или могут 
производиться в России. 

Пятое: начать быстро и ре-
шительно процесс изъятия 
сверхдоходов у олигархов через 
прогрессивную шкалу НДФЛ, 
через налог на роскошь и сверх-
потребление и сверхкрупные 
банковские вклады. Получен-
ные средства должны быть пе-
ренаправлены на зарплаты 
учителям, врачам, преподава-
телям в вузах, работникам на 
реальном производстве, на сти-
мулирующие меры в ключевых 
отраслях промышленности. В 
том числе должны быть изъяты 
любые сверхприбыли банков, 
образующиеся от курсовой раз-
ницы и прочей случайной 
конъюнктуры. 

Мы должны чётко определить 
нашу основную задачу: сокра-
тить социальное неравенство за 
счёт создания нового «среднего 
класса», задействованного в ре-
альном секторе экономики, с 
высокими зарплатами и до-
стойным уровнем жизни. Нам 
нужно за короткий период 
сформировать порядка 50 мил-
лионов человек, принадлежа-
щих к новому «среднему клас-
су». Мы уверены, что если не 
реализуем эти меры, то нашей 
стране будет крайне сложно за-
нять достойное место в буду-
щем миропорядке. Исходя из 
этого, мы и будем оценивать 
этот и последующий бюджеты. 
Пока мы видим, что с этими за-
дачами бюджет не справляется.

Бюджет и тяжёлое 
наследие 1990-х

19 октября на пленарном заседании Госдумы от 
имени фракции КПРФ выступил первый заместитель 
председателя комитета по бюджету и налогам Ми-
хаил ЩАПОВ. Публикуем его выступление.

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Спрашивали? Получите 
ответ. На днях своим 
мнением по этому во-

просу поделился видный 
представитель партии «Еди-
ная Россия», депутат Госду-
мы генерал-лейтенант запа-
са и завсегдатай телевизион-
ных ток-шоу Андрей Гуру-
лёв. Цитируем: «И вот я хо-
тел бы, чтобы в этом нашем 
обществе, которое сегодня 
доверяет на 80% президенту, 
а это именно тот показатель 
сплочения, который есть на 
сегодня, — вся вот эта вот 
гниль, которая осталась, она 
должна быть ну если не изо-
лирована, то хотя бы как-то 
уничтожена». 

Исходя из слов бывшего 
военачальника, многие сде-
лали прикидки, что речь шла 

об оставшихся 20% населе-
ния, которые президенту не 
доверяют. Совершеннолет-
них россиян на середину 
этого года насчитывалось 
114 с небольшим миллионов 
человек. 20% от этой цифры 
— это 22,8 миллиона. То 
есть, руководствуясь логи-
кой Гурулёва, именно столь-
ко человек нужно изолиро-
вать или уничтожить? А если 
решительный господин Гу-
рулёв ещё и разделяет мето-
ды, которые сегодня приме-
няет израильская армия в 
Газе, и не делает исключе-
ний для несовершеннолет-
них, то цифра вырастет до 
29 миллионов человек. 

Приведённая цитата — не 
из частного разговора или 
какого-то случайного интер-

вью, данного на ходу. Гуру-
лёв высказался в студии у 
господина Соловьёва в эфи-
ре телеканала Россия 1. Мно-
гие не сразу поверили, что у 
генерала, пусть и бывшего, 
который давал присягу ещё 
в СССР, язык повернулся та-
кое выговорить. Отрывок из 
видеозаписи с данной тира-
дой широко разошёлся по 
социальным сетям и стал 
для общества настоящей ра-
зорвавшейся бомбой. Когда 
началась справедливая буря 
возмущения, Гурулёв по-
пытался как-то вырулить и 
объяснить, что он имел в ви-
ду только противников СВО. 
Но насчёт достижения еди-
нения общества методами 
изоляции и уничтожения он 
так ничего и не добавил. 

Что ж, тогда добавим мы. 
Гурулёв далеко не первый в 
своём роде. Легко можно 
вспомнить хотя бы Пиноче-
та. Но и на нашей земле по-
добные деятели в погонах 
попадались: сходными ме-
тодами за «единую и неде-
лимую Россию» боролись ад-
мирал Колчак, бароны Вран-
гель и Унгерн, генералы Де-
никин и Краснов и многие 
другие, кто развязал крова-
вую Гражданскую войну с 
противниками «единения». 
Стране это стоило от 10 до 
17 миллионов погибших — 
это прямо-таки гурулёвский 
масштаб. В 1993 году другие 
борцы за «народное един-
ство» расстреливали своих 
сограждан у телецентра в 
Останкине и в Доме Советов. 
И совершенно не случайно 
деятельность и тех, и других 
высоко оценили иностран-
ные «партнёры» и активно 
поддерживали их методы 
борьбы за «единение». 

Вот и сегодня слова Гуру-
лёва были замечены далеко 
не только в России. Напри-
мер, украинская пропаганда 
приняла их с нескрываемым 
восторгом. Вынужденно 
процитируем один из вра-
жеских источников: «Небла-
гонадёжных депутат насчи-
тал 20%, то есть физически 

придётся уничтожить плюс-
минус 30 млн россиян. Даже 
Гитлер не оперировал таки-
ми масштабами уничтоже-
ния людей, достойный «ед-
росовец». 

Поздравляем господина 
Гурулёва с таким «успехом». 
Убеждены, что и в Вашинг-
тоне тоже по достоинству 
оценили его усилия и найдут 
им применение в своей про-
паганде. Как говорится, 
услужил так услужил. 

А в завершение отметим, 
что потеря Россией миллио-
нов людей — это и без вся-
ких гурулёвых наша ближай-
шая перспектива. Недавно 
Росстат поделился своими 
прогнозами убыли населе-
ния РФ до 2046 года: к этой 
дате в стране останется 
лишь 138,7 млн человек. Так 
называемая естественная 
убыль населения будет со-
ставлять около 600 тыс. че-
ловек в год, и компенсиро-
вать её полностью за счёт 
притока мигрантов не полу-
чится. 

Так что, как мы видим, и 
без Гурулёва его однопар-
тийцы по правящей «Единой 
России» успешно избав-
ляются от миллионов граж-
дан страны. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

По заказу Киева 
или Вашингтона? 

Тема сплочения общества на фоне СВО на Украине постоянно звучит из уст 
представителей власти. Однако некоторые «несознательные» граждане заме-
чают, что, пока одни сражаются, а другие отдают им в помощь последнее, рос-
сийские миллиардеры бьют новые рекорды в рейтингах «Форбса» и «Блумберга», 
да и детей высших чиновников на фронте отыскать трудновато. Так как же 
власть всё-таки видит это единение?

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Т аджикское руководство 
любит поучать своих 
подданных, а регламен-

тация личной жизни порой до-
ходит до абсурда. Например, 
чиновниками был разработан 
реестр имён, которыми допу-
стимо называть детей. В борь-
бе с расточительством уста-
новлен предельный размер да-
стархана — скатерти с блюда-
ми — накрываемого жителями 
на мусульманский праздник 
Иди Курбон (Курбан-байрам). 
Он не должен превышать 1 на 
1,5 метра. Ослушавшимся гро-
зят крупные штрафы, начи-
нающиеся с 500 сомони (4,5 
тыс. руб.). 

Недавно жители услышали 
новые наставления. В обраще-
нии к нации, посвящённом 
празднику земледелия Мехр-
гон, президент Эмомали Рах-
мон указал на важность эко-
номии. «В неспокойных и 
сложных условиях современ-
ного мира, особенно в период 
экономических кризисов, ко-
гда население некоторых ре-
гионов планеты страдает от 
нехватки продовольствия, от 
каждого из нас требуется с ис-
пользованием имеющихся у 
нас возможностей произво-
дить как можно больше про-
дукции, придавать серьёзное 

значение заготовке пищевых 
продуктов в каждой семье, 
быть экономными», — заявил 
он. Также глава республики на-
помнил гражданам о необхо-
димости строгого соблюдения 
закона «Об упорядочении тра-
диций, торжеств и обрядов», 
запрещающего проводить 
пышные праздники. 

Со стороны может показать-
ся, что подобные требования 
продиктованы заботой руко-
водителей о благополучии жи-
телей. Потрясения последних 
лет сильно ударили по Таджи-
кистану, который зависит от 
импорта многих товаров, в том 
числе топлива и продуктов пи-
тания. Так, сжиженный газ, за-
купаемый республикой у Ка-
захстана, Узбекистана и Рос-
сии, за два последних месяца 
подорожал с 4,5 до 7 сомони  
(с 39 до 61 руб.) за литр. 
Значительно выросли с нача-
ла осени цены на пшеницу и 
муку. 50-килограммовый ме-
шок муки стоит сейчас 300—
320 сомони (2600—2800 руб.), 
что на 50 сомони (435 руб.) 
больше, чем в августе. Жиз-
ненно важные продукты по-
купаются за рубежом, в то 
время как собственные уро-
жаи зерновых снижаются год 
от года. 

Однако объяснить пережи-
ваемые страной и её жителями 
трудности только объективны-
ми причинами невозможно. 
Власти годами не решают на-
капливающиеся проблемы, 
предпочитая манипулировать 
статистикой для того, чтобы 
пускать пыль в глаза собст-
венному населению и между-
народным партнёрам. Так, по 

утверждению правительства, 
уровень бедности в стране со-
кратился с 27,4 процента в 
2018 году до 22,5 процента в 
2022 году. На него якобы не 
повлияли ни пандемия коро-
навирусной инфекции, ни вы-
званные конфликтом на 
Украине скачки цен на импор-
тируемые продукты питания.  

Столь же сомнительными 
являются официальные дан-
ные об инфляции. Если верить 
чиновникам, за год цены вы-
росли всего на 4,2 процента, 
что в разы меньше, чем, к при-
меру, в Казахстане или Кирги-
зии. И это при том, напомним, 
что критическая зависимость 
от импорта затрагивает 10 из 
19 социально значимых това-
ров, а их стоимость растёт куда 
большими темпами! 

Эти игры с цифрами не так 
безобидны, как кажется, ведь 
на основе официальных пока-
зателей бедности и инфляции 
рассчитывается размер зар-
плат, пенсий, пособий. Так, 
минимальная заработная пла-
та в Таджикистане составляет 
всего 600 сомони (5,2 тыс. 
руб.), а базовая пенсия — 250 
сомони (2,2 тыс. руб.). В то же 
время власти признают, что в 
республике есть пожилые лю-
ди, получающие по 150 сомони 
(1300 руб.). 

Бедными же признаются —
и, следовательно, могут рассчи-
тывать на какую-то социаль-
ную помощь, — домохозяй-
ства, в которых на каждого 
члена семьи приходится менее 
половины от минимальной 
зарплаты, то есть 300 сомони 
(2,6 тыс. руб.). Другими слова-
ми, руководство страны искус-

ственно занижает как уровень 
бедности, так и размер соци-
альных выплат. Между тем, 
как подсчитали независимые 
эксперты, даже если человек 
будет тратить средства только 
на утверждённый правитель-
ством базовый продоволь-
ственный набор, у него уйдёт 
692 сомони (6 тыс. руб.) в ме-
сяц. После этого официальная 
статистика начинает куда 
больше напоминать мыльный 
пузырь, чем серьёзные иссле-
дования. 

Жители, поставленные в тя-
жёлое положение и не получая 
помощи, волей-неволей вы-
нуждены экономить. А вот на-
поминания об этом из уст пре-
зидента отдают цинизмом. 
Бессовестность представите-
лей власти становится ещё вы-
пуклее, если учесть, что сами 
они в скромности не замече-
ны. Напомним: в мае в Таджи-
кистан прибыл купленный у 
Мексики президентский само-
лёт класса люкс. Стоимость 
сделки составила 92 миллиона 
долларов. Власти латиноаме-
риканской страны сочли его 
недопустимой роскошью. Ру-
ководство постсоветской рес-
публики, ВВП на душу населе-
ния которой в десять с лиш-
ним раз меньше мексиканско-
го, подобными угрызениями 
совести не страдает. 

Можно вспомнить и много-
численные резиденции Рах-
мона, на крупнейшую из кото-
рых — «Дворец нации» в Ду-
шанбе — было потрачено из 
бюджета более 100 миллионов 
долларов, а отделочные мате-
риалы завозились прямиком 
из Италии. Очевидно, власти 
считают, что простые жители 
должны быть счастливы от ли-
цезрения подобного велико-
лепия. А голод и нищета… Их 
«плебс» может и перетерпеть. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

«М ы дали старт ком-
сомольской неде-
ле с символиче-

ского автопробега — «Комсо-
молу — 105». По ходу движе-
ния автоколонны сделали 
остановку у сквера имени Ма-
рата Казея. По традиции мо-
лодёжь возложила цветы к па-
мятнику пионера-героя. Да-
лее автопробег проследовал по 
улицам Минска к ФСК «Олим-
пик-Арена». Во время хоккей-
ного матча команда Белорус-

ского республиканского союза 
молодёжи (БРСМ) поддержала 
ледовую дружину президента 
страны, — рассказал первый 
секретарь ЦК БРСМ Алек-
сандр Лукьянов. — И в таком 
молодёжном задоре началась 
целая вереница мероприятий, 
приуроченных к 105-летне- 
му юбилею ВЛКСМ, а также 
60-летию одного из ведущих 
движений в нашей стране — 
студотрядовского». 

По словам лидера БРСМ, 

комсомольская неделя обеща-
ет быть насыщенной: «Это 
диалоги поколений, закладка 
аллей поколений в районных 
и областных центрах и в сто-
лице. Кроме того, состоится 
одно из масштабных за по-
следние пять лет мероприя-
тий для комсомола — боль-
шой торжественный вечер во 
Дворце Республики под ло-
зунгом «Наша молодость». 
Там вместе с юношами и де-
вушками и ветеранами Ле-
нинского комсомола мы по-
грузимся в историю и пока-
жем, как молодые люди со-
храняют преемственность по-
колений».

Автопробег 
к 105-летию 

ВЛКСМ 
В Белоруссии дан старт комсомольской неделе  

Автопробег, посвящённый 105-летию Всесоюз-
ного Ленинского комсомола, состоялся в Минске, пе-
редаёт корреспондент БЕЛТА.

Цинизм чиновничьих 
наставленийЭкономить на по-

треблении и запасать-
ся продуктами пита-
ния призывают власти 
жителей Таджикиста-
на. Выживать, удовле-
творяя элементарные 
потребности, простым 
гражданам и вправду 
становится всё труд-
нее, вот только сами 
элиты не подают при-
мер бережливости.

Парламентские сражения 
молдавских коммунистов 

Заседание парламента Республики Молдова, на котором был поставлен на рассмот-
рение вопрос о вотуме недоверия правительству, инициированный в первые дни октября 
депутатами Блока коммунистов и социалистов (БКС), продолжалось более 8 часов.

В ыступавшие члены фракции БКС, чётко 
сформулировав причины для вотума не-
доверия, послужившие основанием для 

его вынесения, сделали однозначный вывод: 
«Правительство, которое не отвечает потреб-
ностям населения, скомпрометировано, оно 
работает во вред своим гражданам и должно 
быть отправлено в отставку». 

Потом перед парламентариями «отчитыва-
лись» министры во главе с премьером Речаном. 
Тотальную разруху они представили, как боль-
шое достижение правительства. В частности, 
один из министров в течение часа говорил о 
том, что российский газ по 4 лея (около 22 руб.) 
за кубометр для конечного потребителя — это 
плохо, а тот же газ от румынских или греческих 
спекулянтов по 30 леев (более 600 руб.) для на-
селения — это прекрасно?! Другой министр 
рассказал, как хорошо, что в Молдавии закрыли 
4 университета, в том числе единственный и 
старейший в аграрной стране Сельскохозяй-
ственный (Аграрный) университет! 

Как отметил после заседания председатель 
фракции БКС Влад Батрынча: «Мы не полу-

чили ответа ни на один вопрос. Наш вотум 
касался строго социально-экономических 
проблем республики, а нас заставили 8 часов 
слушать темы, совсем не затрагивающие под-
нятые нами вопросы. Трутни-министры 
лишь распевали мантры о евроинтеграции, 
рассказывали о помощи со стороны ЕС и 
обещали обустроить в Молдавии райскую 
жизнь… но чуть попозже. Вывод отсюда 
один: грабёж населения «пасюками» (так 
именуют членов правящей партии PAS. — 
Л.А.) будет продолжаться». 

В итоге инициатива БКС по вотуму недо-
верия правительству вполне предсказуемо 
не была поддержана парламентским боль-
шинством. Однако данное заседание дало 
основание оппозиционным депутатам для 
обращения в Конституционный суд с требо-
ванием к членам кабмина повторно прийти 
на слушания в парламент с конкретными 
ответами на вопросы, поставленные в воту-
ме недоверия. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Рекордный объём 
грузов 

По итогам первых девяти 
месяцев года общий объ-

ём грузов, прошедших через 
КПП Ганьцимаоду — крупней-
ший грузовой автомобильный 
погранпереход на китайско-
монгольской границе, превы-
сил 27,47 млн тонн. Прирост 
показателя в годовом выра-
жении составил 139,4%. 

Объём экспортных грузов, 
прошедших через Ганьцима-
оду, повысился до 322,4 тыс. 
тонн, а прирост в годовом 
выражении составил 56,26%. 

КПП Ганьцимаоду является 
основным каналом импорта 
энергоносителей в страну и 
важным узлом экономиче-
ского коридора Китай — Мон-
голия — Россия. 

Синьхуа.


